
спорта над самими атлетами. 

Все эти «слишком» накаплива-

лись годами и десятилетиями, 

а теперь, похоже, собрались в 

критическую массу. Но что же 

делать простому российскому 

болельщику, по горло сытому 

скандалами? Разве что верить 

в чудеса и просто радоваться 

каждой добытой россиянами 

медали...

«В Бразилии в 2016 году мы по-

боремся за лидерство в медаль-

ном зачете с Китаем и США», – го-

ворил министр спорта Виталий 

Мутко в интервью «Труду» весной 

2012-го. После лондонской Олим-

пиады ощущение грядущего про-

рыва только усилилось: россияне 

превзошли по числу завоеванных 

медалей Пекин-2008, проявили 

себя в ряде «новых» видов спорта 

и лишь по числу золотых наград 

уступили третью строчку в ме-

дальном зачете британцам. 

Теперь, конечно, про участие 

в гонке лидеров надо забыть. Как 

и предупреждали в МОК, специ-

альная комиссия продолжает про-

верку состава сборной России до 

последней минуты. Даже за сут-

ки до торжественного зажигания 

олимпийского огня в Рио воз-

можны были очередные новости 

со знаком минус для российской 

команды. По состоянию на четверг 

сборная России лишилась 125 чле-

нов (96 отсеяны с формулировкой 

«несоответствие критериям меж-

дународных федераций», 10 – за 

проблемы с допингом в прошлом, 

14 – за упоминание в последнем 

докладе WADA, еще 5 не смогут 

выступить без дисквалифициро-

ванных партнеров). Численность 

команды в итоге сократилась до 

265 человек (для сравнения, в Лон-

доне-2012 Россию представляли 

436 атлетов, в Пекине-2008 – 463). 

При этом многие из числа 

отстраненных в Рио были бы 

фаворитами в борьбе за медали 

в своих дисциплинах. Это Елена 

Исинбаева, Сергей Шубенков, 

Мария Кучина, Денис Кудрявцев, 

Александр Меньков и Вера Ребрик 

в легкой атлетике, Татьяна Ка-

ширина, Руслан Албегов, Артем 

Окулов, Тима Туриева, Олег Чен 

и Давид Беджанян у тяжелоатле-

тов, Юлия Ефимова в плавании, 

Ильнур Закарин, Ольга Забелин-

ская и Кирилл Свешников в ве-

лоспорте, Максим Кустов в пяти-

борье, Виктор Лебедев в борьбе, 

дуэты Коровашкова и Первухина, 

Постригая и Дьяченко 

в гребле на байдарках 

и каноэ...
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

И снова 
«русская 
мафия»...
Как в Германии 
продолжают 
демонизировать 
Россию

«Я не обедаю, 
поскольку 
не на что...»
Бедность бьет по всем 
регионам, но некоторые 
уже напоминают 
зону социального 
бедствия

СВИДЕТЕЛЬСТВА 7

Что же было 
в Краснодоне?
В Музее Великой 
Отечественной войны 
открылась выставка 
«Молодая гвардия». 
Там много открытий – 
и по-прежнему много 
вопросов...

Октябрина ГАНИЧКИНА:
Гаишники везли меня 
на дачу с включенной 

сиреной!

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

•В ФОКУСЕ•

Сегодня в Рио пройдет цере-

мония открытия XXXI летних 

Олимпийских игр. Ну и что, 

вас тянет вслед за Пьером 

Кубертеном воскликнуть: 

«О спорт, ты – мир!»? Как-то да-

же неловко отвечать на этот 

вопрос. Какой там мир, когда 

предолимпийские сводки 

напоминают фронтовые, гро-

мыхающие скандалами, на-

полненные сообщениями об 

очередных потерях? Не будем 

говорить за остальной мир, но 

у нас, в России, будто что-то 

щелкнуло, сломалось в вос-

приятии главного спортивного 

события четырехлетия. Ну не 

поет душа, хоть плачь!

СЕРГЕЙ СТЕЧКИН

М
ожно, конечно, порвать 

в очередной раз рубаху 

на груди: сами винова-

ты, не надо было есть все 

эти мельдонии горстями. 

Но вот что интересно: погово-

рил с двумя коллегами по цеху 

спортивных журналистов из «чи-

стой», как стеклышко, Европы, 

где о допинге вообще никогда не 

слышали. И у тех в голосе боль-

ше озабоченности, чем радости 

и торжества. Не про шансы на 

медали рассуждают, как в былые 

времена, а про то, что останется от 

спорта вообще и от олимпийского 

в частности. И вопрос этот витает 

в воздухе.

Слишком много политики. 

Слишком большие деньги. Слиш-

ком велико превосходство заку-

лисья над главными действую-

щими лицами, чиновников от 

Олимпийское беспокойство

с. 2

с. 3 с. 2

•НА ПРОСВЕТ•
В правительстве предлагают 

сокращать бюджетные ме-

ста в российских вузах. Ради 

экономии и избавления от 

головной боли с трудоустрой-

ством магистров и бакалав-

ров. Пусть-де идут в бизнес 

или подметают улицы. А какие 

еще есть варианты?

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС 

Еще весной министр образова-

ния и науки РФ Дмитрий Ливанов 

говорил, что число бюджетных 

мест в российской высшей шко-

ле в 2016-м составит 507 тысяч. 

Эти цифры были рассчитаны ис-

ходя из потребностей экономики 

и социальной сферы. Но теперь 

тот же министр на бюджетном 

совещании у премьера выступил 

с заявлением: сокращение Мин-

фином бюджетных ассигнований 

по госпрограммам «Развитие об-

разования» и «Развитие науки и 

технологий» вынудит Минобрна-

уки сократить в 2017 году 40% 

бюджетных мест в вузах от уста-

новленного на этот год уровня. 

Обещанных Минфином денег, 

по подсчетам Ливанова, не хватит 

даже на оплату приема студентов 

на первый курс и на студенческие 

стипендии. Не говоря уже о повы-

шении окладов преподавательско-

му составу, обещанном в майских 

(2012) указах президента России, 

и о зарплатах научных сотрудни-

ков вузов, РАН и Курчатовского 

института, из которых 10,3 тысячи 

человек придется сократить. 

Премьер, однако, в присутствии 

журналистов сообщил, что «в сло-

жившихся условиях придется про-

водить оптимизацию расходов за 

счет перераспределения средств 

на самые важные направления и 

снижать неэффективные траты». 

И лишь когда прессу попросили на 

выход, Дмитрий Медведев якобы 

предложил участникам совеща-

ния самостоятельно согласовать 

разногласия с Минфином. 

Тем временем предложение 

урезать расходы на высшее об-

разование и науку получило в 

кабинете министров «научное 

обоснование»: мол, в стране и 

без того наблюдается перепроиз-

водство бакалавров и магистров. 

Отвечающая в правительстве за 

социальную сферу вице-премьер 

Ольга Голодец заявила: «У нас есть 

просчитанный баланс, и этот ба-

ланс составляет примерно 65 на 

35, то есть 65% – это люди, для 

которых не требуется высшее 

образование, и 35% – специали-

сты. В дальнейшем эта пропор-

ция будет меняться в сторону 

увеличения доли специалистов, 

для которых не требуется высшее 

образование». Вице-премьер при-

вела в качестве примера профес-

сию системного администратора 

– «сегодня она во всем 

мире не требует выс-

шего образования». 

Неоконченное полусреднее 
образование
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«Поэт Пушкин 
был иностранцем, 
которого прислал 
африканский 
король...» 

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Да-да, именно так: Пушкина русским при-

везли из Африки, а шведы подарили им 

бронзовый памятник Петра I. Во всяком 

случае, такие невероятные истории рас-

сказывают туристам самозваные гиды, 

которых нынче пруд пруди в музеях и на 

площадях Северной столицы. Откуда же 

они взялись?

ЛЮДМИЛА БЕЗРУКОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

«Поэт Пушкин был иностранцем, которого при-
слал в Москву африканский король. В России 
очень любили людей со страшной внешно-
стью. Пушкин нашел себе красивую и умную 
жену Наташу, которая помогла ему выучить 
русский язык, и он стал писать на нем знаме-
нитые стихи...» 

«Желтый двухэтажный дом в Петропавлов-
ской крепости – это первое здание, постро-
енное Петром I, в котором он ютился со всей 
своей семьей. Оно такое маленькое, что даже 
негде было принимать зарубежных послов...»

«Очень много русских женщин рожают сей-
час, не выходя для этого замуж. Потому что для 
детей в России все бесплатно, если у них нет 

отца. И многие женщины живут в гражданском 
браке со своими мужьями для того, чтобы госу-
дарство обеспечивало их детей до 16 лет...»

Нет, это вовсе не анекдоты. Это лишь часть 
перлов тех гидов, что сопровождают по Петер-
бургу группы китайских туристов в эти летние 
дни. Кто-то, прочитав их, изумленно улыбнет-
ся: ну не может быть такого, чтобы подобной 
чушью забивали головы гостям культурной 
столицы! Но специалистам совсем не до сме-
ха. Слишком много появилось самозваных 
экскурсоводов, чья некомпетентность просто 
вопиюща. И все они спокойно водят иностран-
ные группы по нашим достопримечательно-
стям безо всякого на то права. 

В первую очередь относится это к пред-
ставителям Китая. Численность приезжающих 
в Россию туристов из Поднебесной стреми-
тельно растет – в отличие от схлынувшего 
турпотока из Западной Европы. По данным го-
родского комитета по развитию туризма, уже 
в первом квартале китайских гостей на бе-
регах Невы побывало в 1,5 раза больше, чем 
за весь прошлый год. Из посещающих Питер 
6,5 млн зарубежных туристов больше полови-
ны нынче прибывают из Пекина и Шанхая. 

Китайцы предпочитают короткие туры и в 
Северную столицу заезжают обычно на два-
три дня. Галопом по Европам... В типичной 
программе – обзорная экскурсия, шопинг 
по гипермаркетам и, конечно, Эрмитаж с 
Петродворцом. В главном питерском музее 
не принято, чтобы кто-то чужой рассказывал 
об экспонатах, там хватает своих, 
специально подготовленных экс-
курсоводов. 

ВЛАДИМИР ШАКИРОВ

МЕНЕДЖЕР
– Неадекватных везде хватает. 
Я как-то был свидетелем, как 
в сквере возле метро угрюмый 
бородач требовал, чтобы уличные 
музыканты прекратили играть. 
Даже полицейских не испугался, 
когда те его пытались урезонить...

ГАЛИНА КУРКОВА

ВОСПИТАТЕЛЬНИЦА
–Однажды у меня молодой хули-
ган выхватил сумочку. Я бежала 
за ним и кричала, что знаю, кто он 
такой. В конце концов он деньги 
вытащил, а сумку с ключами бро-
сил. Наверное, испугался...

АНАСТАСИЯ КУЛЬБЕКОВА

МЕНЕДЖЕР ПО РАБОТЕ С КЛИЕН-
ТАМИ
– Бывает, что напрягают пьяные 
на улицах, особенно по праздни-
кам. А вообще я живу и работаю 
в центре, где за порядком следят.

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Экстрим в большом 
городе
Большой город – большие тревоги. Вот и 

вчера в Лондоне молодой человек средь бе-

ла дня напал с ножом на прохожих. Погибла 

женщина, шес теро ранены. Мы спросили 

у москвичей, случалось ли им попадать в 

переделки на улице?

СПРАШИВАЛА НАДЕЖДА КОВАЛЕВСКАЯ

Китайские туристы отправляются по музеям 

Санкт-Петербурга.

курсы 
валют

$66,3941 (–0,3479)

€73,9232 (–0,8746)
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ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 
(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)10225

Внимание!
Во всех почтовых отделениях России можно оформить 

подписку на второе полугодие 2016 года

ПО ОБЪЕДИНЕННОМУ КАТАЛОГУ «ПРЕССА РОССИИ»ПО КАТАЛОГУ МАП «ПОЧТА РОССИИ» 
ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», 
ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» (ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)

10265
32068

Полную стоимость подписки в вашем регионе (с учетом доставки) можно узнать в ближайшем к вам почтовом отделении

В России, по прогнозам 
Минобрнауки, будет 
расти потребность 
в «специалистах 
в области 
информационных 
технологий, 
авиационной, ракетно-
космической техники, 
кораблестроения, 
ядерной энергетики, 
в других инженерных 
специальностях, в 
педагогах и медиках»

265 
российских 
спортсменов 
примут участие 
в церемонии 
открытия 
Рио-2016

Чем бы ни закончились Игры в Рио-де-Жанейро, никто в России не бросит камень 
в наших спортсменов 
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Минюст предложил ввести  
для губернаторов, министров и депутатов за нарушение 

антикоррупционных требований такую норму, как предупреждение

«Трансаэро» выплатила 70,6 млн рублей
компенсаций полутора тысячам сотрудников, сокращенных после 

банкротства авиакомпании

 ФРАЗЫ ОТ. . .

Юрий Трутнев 
полпред в ДФО

– Надо привлечь к дис-

ц и п л и н а р н о й  о т -

ветственности лиц, 

которые в срок не 

выполнили поруче-

ния президента. Не умеете работать 

чиновниками – у нас много рабочих 

мест. На Дальнем Востоке надо пред-

приятия строить, в рыбную отрасль 

идите. Попробуйте, может, у вас по-

лучится. Но служить государству и 

не выполнять поручения президента 

нельзя.

Максим Топилин
глава Минтруда

– Ни о какой новой 

пенсионной реформе 

сейчас никто вообще 

не говорит, не обсуж-

дает – ни в рамках 

бюджетного процесса, ни в каких-ли-

бо других. Обсуждается некоторым 

образом только элемент, связанный 

с накопительной частью пенсии. 

Вячеслав Колосков
почетный президент 

РФС

(о расследовании 

в отношении 

11 футболистов 

с подачи WADA) 

– Мне эта ситуация очень не нравится. 

Непонятно, почему сразу не пошли 

санкции от ФИФА, если футболисты 

были пойманы на допинге год назад. 

Сейчас уже боюсь, что это расследо-

вание может привести к серьезным 

последствиям.

Франциск 
римский папа

– В мире, где отча-

янно не хватает тер-

пимости и прими-

рения, надеюсь, дух 

Олимпийских игр 

послужит не только стремлению к 

премиальным медалям, но чему-то 

гораздо более важному. А именно – 

формированию общности, в которой 

царит солидарность, основанная на 

признании того, что мы члены одной 

большой семьи.

Михаил Пришвин
писатель

(из дневника, 

5 августа 1941 г.)

– С утра бродил в лесу 

и думал: «А кто ты та-

кой, человек, имею-

щий право во время войны бродить 

без троп в лесу, присаживаясь на пни, 

и задумываться?»

•ЭХО•

В Германии продолжают 

демонизировать Россию. 

Российская военная угроза, 

авторитаризм Путина, офшор-

ный и допинговый скандалы... 

И вот новая фишка: «русская 

мафия» терроризирует безза-

щитных бюргеров... Сможет ли 

эта воскресшая из 90-х тема 

отвлечь немцев от бед с ми-

грантами?

ИГОРЬ ЯВЛЯНСКИЙ

Директор Федерального ведом-

ства по уголовным делам Хольгер 

Мюнх бьет тревогу: «Русско-ев-

разийская организованная пре-

ступность растет в Германии 

крайне динамично и расширяет-

ся на Запад». А вот и подробности. 

«Русские мафиози активны не 

только в обычных сферах вроде 

отмывания денег в залах игровых 

автоматов, наркоторговли и рэке-

та, но и освоили новые экзотиче-

ские направления – кражи под за-

каз брендовых вещей из дорогих 

магазинов, аферы в деятельности 

амбулаторных служб по уходу за 

больными и инвалидами...» 

На чем же основаны такие 

страшилки? В апреле прошли 

обыски на 30 объектах в Берлине 

и Бранденбурге, включая глав-

ный офис фирмы Ariadne по уходу 

за стариками. Арестованы ее рус-

скоговорящая владелица – 41-лет-

няя Екатерина С., а также восемь 

сотрудников, тоже выходцев из 

бывшего СССР. Под следствием по 

подозрению в мошенничестве на-

ходится 31 пациент этой фирмы.  

Вступив в сговор с пациента-

ми, за небольшие откаты под-

писывавшими бумаги о мни-

мых заболеваниях, мошенники 

направляли документы на их 

лечение в страховые компании. 

Те, кто по бумагам числился при-

кованным к постели, катались 

на велосипедах, а аферистам из 

Ariadne удавалось получать до 

15 тысяч евро в месяц за неока-

занные услуги...  

Отсюда последовали далеко-

идущие выводы. Полицейские за-

явили, что за мелкими жуликами 

могут стоять люди, управляемые 

преступными группировками из 

России. Следствие еще не закон-

чено, но герр Мюнх уже заявил, 

что русская мафия за счет под-

дельных документов опустошила 

больничные, страховые и соци-

альные кассы Германии более 

чем на 1 млрд евро. Каждый 5-й 

евро, выплаченный немецкими 

страховыми кассами пациентам, 

требующим ухода, мог незакон-

но уходить к «русскоязычным» 

преступникам. Ключевое слово – 

«мог»...

Упоминания в заявлении 

Мюнха удостоился и вор-виртуоз 

из Грузии, который ежедневно 

совершал кражи в дорогих ма-

газинах примерно на 500 евро. 

Его долго не могли поймать. Тем 

более в бутиках не любят распро-

страняться о проколах служб 

безо пасности. Преступник ра-

ботал под заказ – воровал не абы 

что, а конкретные часы, сумочки, 

украшения, сдавая их потом за-

казчикам за полцены.   

Грузинские воры, специали-

зирующиеся на магазинных 

кражах, нанесли ущерб в пол-

миллиарда евро за один только 

год. Преуспели они и в области 

квартирных грабежей. По сведе-

ниям оперативников, ими управ-

ляют из Грузии, дело поставлено 

на широкую ногу. Награбленное 

преступники переправляют в же-

лезнодорожных и автомобиль-

ных контейнерах за границу 

скупщикам. Самое интересное, 

что это тоже подается как часть 

все той же пресловутой «русской 

мафии»... 

В немецкой полиции рисуют 

апокалиптическую картину. Пре-

ступное сообщество группирует-

ся вокруг «воров в законе» (рос-

сийских, грузинских, абхазских, 

туркменских), обосновавшихся 

в Германии. Оно насчитывает 

до 40 тысяч человек. По тем же 

данным, до 10% заключенных 

в немецких тюрьмах говорят 

по-русски. То, что среди них есть 

выходцы из Украины, Молдавии, 

Прибалтики и прочих постсовет-

ских стран – это, как понимаете, 

уже малозначащие детали. Глав-

ное, за всем можно увидеть руку 

Москвы.   

Глядишь, за разговорами про 

«русскую мафию» немецкие 

граждане станут меньше обра-

щать внимание на «гостей», раз-

гуливающих с ножами и мачете 

и зажимающих немецких деву-

шек на площадях и в подземных 

переходах...  Т

И снова «русская мафия»...
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На кого же теперь бу-

дем особо надеяться? 

После недопуска легко-

атлетов, которые традиционно 

обеспечивают до трети наших 

медалей на Олимпиадах, в отсут-

ствие тяжелоатлетов главными 

поставщиками медалей в рос-

сийскую копилку должны стать 

борцы (в Лондоне-2012 завоева-

ли 11 наград, из них 4 золотых). 

Там хорошие шансы подняться 

на пьедестал имеют Сослан Рамо-

нов, Аниуар Гедуев, Абдулрашид 

Саадулаев, Анзор Болтукаев, Би-

лял Махов, Ибрагим Лабазанов, 

Исламбек Альбиев, Роман Власов 

и Наталья Воробьева. Не под-

ведут и представители других 

единоборств: сильная команда 

дзюдоистов под руководством 

Эцио Гамбы приучила к медалям, 

а в планах боксеров, по словам 

тренера Александра Лебзяка, зо-

лото, серебро и две бронзы. 

В бассейне должен прозвучать 

российский гимн: дуэту синхро-

нисток Натальи Ищенко – Свет-

ланы Ромашиной равных нет и 

не предвидится. В велоспорте 

в отсутствие лидеров коман-

ды пришел час проявить себя 

Анастасии Войновой, Денису 

Дмитриеву и Дарье Шмелевой. 

В художественной гимнастике 

фаворитами значатся чемпион-

ки мира Яна Кудрявцева и Марга-

рита Мамун. В теннисе поболеем 

за пару Екатерины Макаровой и 

Елены Весниной, выигравших на 

прошлой неделе престижный тур-

нир в Монреале. Также за медали 

поборются российские стрелки 

и фехтовальщики, пятиборцы 

и гандболистки, мужская и жен-

ская сборные по волейболу...

П о  о ц е н к е  а н а л и т и к о в 

Gracenote, в полном составе сбор-

ная России в Рио уж точно вошла 

бы в тройку итогового зачета. 

В сложившейся же ситуации, как 

считают в Goldman Sachs Group, 

команда станет четвертой, заво-

евав 58 наград. А по мнению бук-

мекеров из 1xbet, Россия займет 

пятую строчку, пропустив вперед 

США, Китай, Великобританию и 

Германию.

Что ж, это будет тот самый 

случай, когда никто не бросит 

камень в нашу команду, какую 

бы строчку она ни заняла в Рио. 

Есть, оказывается, вещи поваж-

нее медалей. Накануне откры-

тия Игр мы позвонили Евгению 

Загорулько, самому успешному 

из наших тренеров по легкой ат-

летике: 

– Смотреть легкоатлетиче-

скую программу в Рио сейчас 

для меня неинтересно. Я зара-

нее все предвижу, что там будет. 

Я знаю, как бегут 400 метров за 

43 секунды, как толкают ядро на 

22 метра, как женщины прыга-

ют в длину за 7,30... Что касается 

синхронного плавания, художе-

ственной гимнастики, волейбола 

и других успешных для России 

видов спорта, то я, конечно, вос-

хищаюсь трудолюбием наших 

спортсменов и спортсменок, их 

мужеством и настроем. У них 

сейчас еще до старта отдано так 

много нервов и здоровья, дай 

бог вам, ребята, выдержать все 

до конца!

Помню наш бойкот Олимпи-

ады в Лос-Анджелесе, – продол-

жает Загорулько. – Тогда, 2 мая 

1984 года, в Лужниках выступали 

Сергей Бубка и Тамара Быкова, 

два наших члена КПСС. Траге-

Олимпийское беспокойство
дия... Но государство заранее 

подготовило альтернативу – со-

ревнования «Дружба». И в пла-

не наград и поощрений никто 

не был ущемлен. Я сам как тре-

нер получил сумму больше, чем 

давали за аналогичные успехи 

в олимпийской Москве. Всех чем-

пионов и призеров «Дружбы», кто 

имел проблемы с жильем, обе-

спечили квартирами. А в конце 

сезона для участников тех со-

ревнований устроили шикарную 

двухнедельную поездку в Варну 

на теплоходе «Тарас Шевченко»... 

Это, знаете ли, как-то скрасило 

горечь от потери олимпийского 

шанса...  Т

«Поэт Пушкин был иностранцем, которого 
прислал африканский король...»

Но китайцы чаще 
семенят по залам за 
соотечественником из 

числа студентов какого-то из пи-
терских вузов. Плотным кольцом 
обступают «гида», заодно при-
крывая его от музейной охраны.

«Сладу нет с самозванцами! – 
призналась корреспонденту 
«Труда» сотрудница крупнейшего 
российского хранилища. – Услу-
ги специалистов с восточными 
языками стоят недешево, а 
китайцы деньги считать умеют. 
Но здесь-то налицо экономия 
не на деньгах, а на смысле! Мои 
коллеги-китаеведы послушали 
самозваного «гида» и просто 
схватились за голову. Бывший 
Главный штаб, в большинстве 
помещений которого распола-
гаются эрмитажные залы, был 
назван личными покоями пре-
зидента Путина. Про революцию 
1917 года повествуют так: в по-
коях Зимнего дворца жил царь с 
семьей и Распутиным, но тут при-
ехал Ленин, всех выгнал и стал 
жить во дворце сам...» 

В Музее истории Петербурга, 
что в Петропавловской крепо-
сти, мне рассказали, как здание 
обер-офицерской гауптвахты, 
ныне административный корпус, 
выдается юным китайским «ги-
дом» за домик Петра Великого, 
хотя к моменту его возведения в 
1749 году императора уже давно 
не было в живых. А оригиналь-
ный памятник Петру работы Ми-
хаила Шемякина преподносится 
как подарок шведов вдове импе-
ратора. Тюремные казематы, где 
томились декабристы и народо-
вольцы, «гид» почему-то окрестил 
храмовыми кельями... 

Директор музейного комплек-
са Заячьего острова Александр 
КОЛЯКИН одним из первых 
заговорил о необходимости за-
претить самозванцам водить 
экскурсантов. Тем более эта 
деятельность незаконна – услуги 
гидов в России могут оказывать 
только наши граждане. У нас и 
своих профессионалов более 
чем достаточно. По официаль-
ным данным, в Петербурге 
сейчас свыше 3,5 тысячи аккре-
дитованных гидов-переводчиков 
и экскурсоводов, имеющих по-
стоянную практику. Еще порядка 
полутора тысяч постоянной рабо-
ты не имеют, но готовы в любую 
минуту встать в строй, заменив 
заболевшего или уставшего. 

«Прежде в теплое время года 
мне скучать было совершенно 
некогда, сутками водила группы 
по городу и историческим при-
городам, – говорит Наталья 
ЖУКОВА, экскурсовод с 30-лет-
ним стажем. – Теперь с трудом 
удается подписать договор с ту-
рагентством хотя бы разовый, на 
одну группу. Наши агентства, ра-
ботающие с китайцами, предпо-
читают их собственных гидов – в 
целях экономии. А то, что у этих 
«экскурсоводов» отсутствует не 
только образование, но и рабо-
чая виза, никого не волнует».

Спрашиваю, сталкивалась ли 
Жукова с этими людьми. «Посто-
янно встречаю их в местах, свя-
занных с именем Ленина. Это в 
основном молодые парни, гово-
рят бойко, почти без остановки. 
Но вот что они говорят – другой 
вопрос...» 

А вот мнение Николая СЕМА-
КОВА, гида-переводчика, окон-

чившего восточный факультет 
СПбГУ и стажировавшегося в 
КНР. «То, что эти люди промыш-
ляют таким образом, виноваты 
мы сами. Знаю, например, что 
в Эрмитаж они попадают с по-
мощью местных сотрудников. Те 
за мзду встречают их у прохода 
в залы, затем сопровождают 
во время всей экскурсии, не 
вмешиваясь в то, что говорят 
гостям. Как-то сотрудникам 
Федеральной миграционной 
службы удалось задержать не-
скольких подпольных китайских 
«гидов». Но место выбывших 
тут же заняли другие. Я как-то 
подсчитал: на входе в главный 
наш музей приходится только 
три российских гида на 10 групп 
китайцев...» 

Явно не в пользу россиян и 
предложение Ростуризма о так 
называемом сопровождающем 
туристские группы, каковым 
может стать «гражданин любой 
страны даже со средним или 
неоконченным высшим образо-
ванием, знающий китайский и 
русские языки, правила въезда, 
выезда и пребывания иностран-
ных граждан, а также историю 
основных достопримечательно-
стей Москвы и Петербурга». Если 
это лукавое предложение прой-
дет, то неминуемо окончательное 
вытеснение с нашего туристиче-
ского рынка профессионалов. 

P.S. Недавно проблемой само-
званых «гидов» наконец-то 
озаботился Смольный. Тема 
обсуждалась на специальном за-
седании городского комитета по 
туризму. Поговорили, но реше-
ние так и не приняли...  Т

«Нам нужно разрешить эту 
ситуацию перед Играми, а затем, 
после Олимпиады, у нас будет 
больше времени, чтобы ее 
проанализировать»
Томас Бах, глава МОК

1 млрд евро
якобы украла «русская 
мафия» только в сфере 
здравоохранения, по данным 
немецкого следствия
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Денис Мацуев
пианист

– Я как болельщик был вжи-
вую на семи Олимпиадах. 
Увы, в этот раз не получилось 
поехать в Рио и поддержать 
наших, сделаю это в «Труде». 
Игры для спортсмена – это 
как конкурс Чайковского 
для музыканта. Так же надо 
выкладываться. Никогда не 
забуду финал волейбольного 
турнира в Лондоне-2012, 
когда наши ребята вырвали 
победу у Бразилии. Знаете, 
когда трудно, вспоминаю, как 
они тогда совершили почти не-
возможное... Конечно, снова 
болею за волейболистов всей 
душой. И за женский гандбол, 
за синхронное плавание, за 
художественную и спортивную 
гимнастику – это же наши 
виды! Надеюсь на удачу в гре-
бле, велоспорте, стрельбе...

Вячеслав Яновский 
олимпийский чемпион 

1988 года по боксу

– Конечно, хочу посмотреть 
по ТВ побольше боксерских 
поединков, в первую очередь 
с участием россиян. А всей 
нашей команде я искренне со-
чувствую и желаю выступить 
наперекор всем обстоятель-
ствам. Но за естественными 
эмоциями болельщиков не 
будем забывать и о пробле-

мах в нашем спорте. Меня 
удивляет, что Минспорта не 
смогло предусмотреть и урегу-
лировать ситуацию заранее. 
Видимо, пора уже отделить 
министерство от дел, связан-
ных с олимпийским движени-
ем, – как сделано в большин-
стве стран. 

Сергей Шаргунов
писатель

– После того как столь явно 
унизили наших спортсменов, 
вообще не надо было ехать 
на эти Игры. В самом олим-
пийском движении заложено 
нечто прекрасно-античное, 
связанное с преодолением 
войны и вражды. Но помните 
Олимпиаду в Пекине, кото-
рая началась на фоне войны 
в Южной Осетии? Вот и в эти 
дни я с тревогой слежу за 
обострением ситуации в Дон-
бассе...

Анатолий Вассерман
политический 

консультант

– Мне хватает своего спор-
та – интеллектуальных игр. 
А вот церемонии открытия 
и закрытия Игр буду смотреть 
обязательно: это всегда кра-
сиво! Естественно, болею за 
наших. Очень хочется, чтобы 
ненависть к пакостникам 
и обида за наших ребят пере-

плавились в ту самую спор-
тивную злость, без которой 
невозможны победы. 

Лариса Латынина, 
9-кратная олимпийская 

чемпионка по гимнастике

– Я понимаю, в какую слож-
ную ситуацию попали даже 
те россияне, которым раз-
решили выступать в Рио. Они 
все сейчас под сильнейшим 
психологическим прессом. 
А в гимнастике нужен не 
адреналин, а полная сосредо-
точенность. Поэтому умоляю 
наших отрешиться от всего, 
сосредоточиться на главном. 
И удачи вам! 

Александр Шаганов
поэт

– В четыре глаза буду наблю-
дать за потрясающим парнем 
из Ямайки Усэйном Болтом. 
Как жаль, что не выступит 
Елена Исинбаева, она ведь 
тоже из разряда уникальных! 
Несмотря ни на что, не надо 
ополчаться на Олимпийские 
игры. Там люди разных рас, 
национальностей, религий не 
стреляют друг в друга, а со-
ревнуются. И пока происходит 
так, у мира есть шанс.
 

НА ТЕЛЕФОНЕ 

ЕВГЕНИЙ АКАТОВ 

И ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО 

ВОПРОС «ТРУДА»

С какими чувствами вы будете смотреть 
Олимпиаду в Рио?
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Но примерами, как 

известно, можно что 

угодно доказать или 

опровергнуть. В том числе на при-

мере правительства РФ, в кото-

ром первый вице-премьер Игорь 

Шувалов возглавляет экономи-

ческий блок. Хотя в МГУ изучал 

не экономику, а юриспруденцию. 

Зато сама Ольга Голодец – эконо-

мист и даже кандидат наук. 

Впрочем, по данным Росстата 

в нашей стране почти 60% тру-

доспособного населения, имею-

щие диплом или иной документ 

об образовании, работают не по 

специальности. И еще: по данным 

переписи 2010 года дипломом о 

высшем образовании в России 

могут похвастаться лишь 23% 

населения в трудоспособном воз-

расте – значительно меньше, чем 

записано в баланс трудовых ре-

сурсов, о котором говорила Ольга 

Голодец. В Москве этот показатель 

повыше – около 50%, на Дальнем 

Востоке не дотягивает и до 20%. 

Зато сравнение России и, на-

пример, Германии будет не в нашу 

пользу: имея 81 млн населения 

против наших 140 млн, немцы 

опережают нас по общему коли-

честву студентов, наращивая в по-

следние три года их численность 

на 150–200 тысяч ежегодно. Уч-

тем, что параллельно в Германии 

создана лучшая в мире система 

обучения рабочих кадров. Но 

там прекрасно понимают, что 

завтрашний день страны куется, 

в основном, в высшей школе. 

В России наоборот: прежняя, 

еще советская система под-

готовки среднетехнического 

персонала разрушена почти до 

основания, новая строится че-

репашьими темпами. А теперь 

опасность секвестра нависла и 

над вузовской системой: мол, в 

стране переизбыток инженеров, 

а нужны техники. Ой ли?

В США нынче 65% работода-

телей требуют от нанимаемых 

сотрудников дипломы о высшем 

образовании, говорится в докла-

де Центра по образованию и тру-

доустройству Джорджтаунского 

университета. Там же записано, 

что к 2018 году 95% американцев 

с неоконченным школьным об-

разованием и 86% американцев, 

получивших только школьное об-

разование, смогут найти лишь 

самую низкооплачиваемую ра-

боту в сфере обслуживания или 

в промышленности.

И дело даже не в карьерной пер-

МАКСИМ БАШКЕЕВ

В конце прошлого года за по-

рядком на российских дорогах 

следили более 5,5 тысячи стаци-

онарных и более 4 тысяч мобиль-

ных комплексов автоматической 

фиксации. С их помощью было 

выписано более 50 млн штрафов 

за нарушения ПДД – половина от 

общего количества администра-

тивных постановлений. Средства 

видеофиксации исправно отраба-

тывают свой хлеб. К примеру, в Мо-

скве имеется 966 камер (включая 

и средства устрашения – муляжи), 

а штрафов за полугодие было вы-

писано на шесть с лишним мил-

лиардов рублей. В масштабе же 

общероссийском вклад систем 

видеофиксации в региональные 

бюджеты составил около 50 млрд 

рублей. 

На этом фоне чиновники бодро 

рапортуют о снижении аварий-

ности и травматизма на дорогах. 

Но на поверку эти цифры оказы-

ваются не столь внушительны-

ми. В качестве примера можно 

взять столицу, где за последние 

пять лет число погибших и по-

страдавших в ДТП сократилось 

соответственно на 12 и 15%. Это 

несопоставимо с темпами роста 

доходов от использования средств 

видеофиксации нарушений.

При этом программы установ-

ки камер на дорогах, несмотря 

на кризис и тотальный дефицит 

в бюджетах всех уровней, практи-

чески не подвергались пересмотру 

и сокращению. В некоторых реги-

онах на системы автоматической 

фиксации нарушений ушло до по-

ловины всех средств, выделенных 

на повышение безопасности до-

рожного движения. В прошлом 

году по стране было заключено бо-

лее 40 госконтрактов на поставку, 

установку и обслуживание камер 

ГИБДД на общую сумму более 1,5 

млрд рублей.

Где не хватало бюджетных 

средств, прибегали к государ-

ственно-частному партнерству. 

Как, например, в Подмосковье, где 

коммерческая структура подря-

дилась до 2017-го ввести в строй 

более тысячи дорожных камер. 

Объем расходов оценивается в 

5 млрд рублей, однако можно не 

сомневаться, что вложения оку-

пятся сторицей. С подачи уже име-

ющихся в наличии средств виде-

офиксации за первое полугодие 

было выписано 2 млн штрафных 

квитанций на суммы от 500 до 

5000 рублей. А по условиям кон-

тракта с регионом инвестор в те-

чение 12 лет будет получать около 

200 рублей с каждой выписанной 

в автоматическом режиме штраф-

ной квитанции. 

Надо также учитывать, что 

видеорегистраторы постоянно 

Неоконченное полусреднее образование

Видеокамера на дороге – просто золотая жила
•ПОЧЕМУ?•

Госавтоинспекция нащупала 

золотую жилу. Пресс-служба 

ГИБДД сообщила, что за пер-

вое полугодие видеокамеры 

зарегистрировали 26,2 млн 

нарушений правил дорожного 

движения. Это на 17 и 30% 

больше, чем за тот же период 

2014 и 2015 годов. То есть по-

ступления в бюджет растут, 

причем без участия не всегда 

бескорыстных инспекторов с 

полосатыми жезлами. Но пре-

вращение средств видеоре-

гистрации в доходный бизнес 

не привело к радикальному 

сокращению числа нарушений 

на дорогах. 

спективе. Учтем, что производи-

тельность труда в США опережает 

российскую в 3–5 раз. И вовсе не 

потому, что россияне мало или 

плохо работают, а из-за приме-

няемых дедовских технологий и 

примитивного, устаревшего обо-

рудования, сконструированного 

во времена царя Гороха. Кто бу-

дет заниматься их обновлением, 

создавать и внедрять инновации? 

Кто придет в науку завтрашнего 

дня, если нынче средний возраст 

сотрудников НИИ и КБ уже дости-

гает пенсионного?

Впрочем, наука, производство, 

технический прогресс и так да-

лее – это тоже не главное. Пого-

ворим о человеке. На Всемирном 

экономическом форуме в Давосе 

ныне были обнародованы мате-

риалы исследования 122 стран 

мира по достижениям в разви-

тии «человеческого капитала» по 

четырем важнейшим направле-

ниям – образованию, здравоох-

ранению, трудовой деятельности 

и благоприятным условиям раз-

вития. По всем этим критериям 

первенство в составленном рей-

тинге заняла Швейцария, второе 

место – Финляндия, третье – Син-

гапур. В числе лидеров оказались 

также Швеция и Германия, Ве-

ликобритания и Канада, США и 

Австралия… А Россия в «индексе 

человеческого капитала» заняла 

лишь 51-е место, отстав даже от 

Казахстана (45-е место).

Другие многочисленные ис-

следования, отечественные и за-

рубежные, дружно подтвержда-

ют: высшее образование – благо 

и для страны, и для ее жителей. 

Благо даже в самом утилитар-

ном смысле. Хотя бы потому, что 

специалисты с высшим образо-

ванием выше ценятся на рынке 

труда и высокой безработицы в 

этой группе населения нет. Во-

вторых, люди с высшим образо-

ванием более работоспособны, 

менее склонны совершать пре-

ступления и попадать в тюрьму, 

меньше пьют, дольше живут… 

Но для России, переживающей 

самый затяжной в нашей новей-

шей истории и самый тяжелый 

кризис, забота о сохранении, а 

еще лучше – о наращивании чело-

веческого капитала является наи-

более верным и перспективным 

направлением. В лучших учебни-

ках по управлению говорится, что 

в таких ситуациях крайне важны 

лучшие человеческие качества – 

профессионализм, энтузиазм, 

перспективность мышления, – 

которые являются следствием 

образованности и инновацион-

ности. Озабоченный завтраш-

ним днем думает о «железках», 

но перспективу развитию дают 

лишь вложения в человека: в его 

образование, здравоохранение, 

создание условий для развития…

У российской высшей школы 

много недостатков: она недоста-

точно профессиональна и черес-

чур коммерциализирована. Но в 

2012–2014 годах после проведе-

ния мониторинга эффективности 

был реорганизован 21 вуз, под-

ведомственный Минобрнауки, 

и 8 вузов, подведомственных 

другим федеральным струк-

турам, ликвидировано 164 не-

эффективных филиала вузов и 

подготовлено к ликвидации еще 

около 100 филиалов, в которые 

уже прекращен прием студентов. 

Дмитрий Ливанов обещает, что 

«очищение» будет продолжено.

Идет обновление перечня 

профессий, которые получают 

студенты, появляются новые 

программы, специальности, ка-

федры и даже факультеты – такие, 

как «наноинженерия» и «психо-

логия служебной деятельности», 

«реконструкция и реставрация 

архитектурного наследия» и 

«противодействие техническим 

разведкам», «права человека и их 

защита», «исламоведение», «кли-

ническая психология», «искусство 

народного пения»…

Кстати, в США ежегодно пере-

издаваемый перечень наиболее 

привлекательных и высоко-

оплачиваемых профессий уже на 

67% состоит из новых специаль-

ностей. В России, по прогнозам 

Минобрнауки, до 2020 года будет 

расти потребность в «специали-

стах в области информацион-

ных технологий, авиационной, 

ракетно-космической техники, 

кораблестроения, ядерной энер-

гетики, других инженерных спе-

циальностях, в педагогах и ме-

диках». Но если с будущего года 

вместо нынешних полумиллио-

на бюджетных первокурсников 

в российские вузы придут лишь 

триста тысяч, кого страна не до-

считается уже через пять лет?

P.S. Министр образования и науки 
РФ Дмитрий Ливанов заявил, что 
предложение Минфина о сокраще-
нии бюджета на образование на 
ближайшие три года, видимо, не 
будет поддержано правительством. 
«Могу успокоить и будущих абиту-
риентов, и работников учебных за-
ведений, что никакого сокращения 
числа поступающих бюджетников на 
первый курс в 2017–2019 годах не 
будет... На совещании у председате-
ля правительства было принято ре-
шение, что объем финансирования 
государственного задания не будет 
понижаться в эти годы», – сказал 
Ливанов. Однако федеральный бюд-
жет на ближайшую трехлетку еще не 
сверстан и не утвержден. Поэтому 
подождем с аплодисментами… Т

с. 1

Та самая Снежана Денисовна – 

«современный энергичный педагог»...

51-е место
заняла Россия в «индексе человеческого капитала», 
отстав даже от Казахстана... 
А в лидерах – Швейцария, Финляндия 
и Сингапур, за ними идут Швеция и Германия, 
Великобритания и Канада, США и Австралия…

170 млрд рублей
на развитие российской микроэлектроники будет 

выделено из федерального бюджета до 2025 года

Потребительские цены в России 
снизились впервые с сентября 2011 года. Как сообщил Росстат, 

за последнюю неделю дефляция составила 0,1%

Ф
О

ТО
 А

Р
ТЕ

М
А

 Г
Е

О
Д

А
К

Я
Н

А
/Т

А
С

С
Ф

О
ТО

 P
H

O
TO

X
P

R
E

S
S

Ф
О

ТО
 И

З
 О

ТК
Р

Ы
ТЫ

Х
 И

С
ТО

Ч
Н

И
К

О
В

Как мы уже не раз замечали, глава россий-
ского правительства своими нестандартными 
афоризмами размашисто замещает в фоль-
клоре ту нишу, что долгие годы заполнял его 
предшественник на этом посту Виктор Степа-
нович Черномырдин. Никогда такого не было, 
и вот опять... Не успели россияне в полной 
мере осознать всей мудрости совета «Денег 
нет, но вы держитесь!», как Дмитрий Анато-
льевич подбросил новый перл, достойный от-
ливки в граните. В ходе общения с участника-
ми форума «Территория смыслов» на Клязьме 
премьер Медведев посоветовал учителям, 
которые недовольны своим окладом, зараба-
тывать деньги в бизнесе. 

А дело было так. Участник форума, даге-
станский учитель, поинтересовался у главы 
правительства, почему преподаватели в его 
республике получают 10–15 тысяч рублей, а 
офицеры полиции – 50 тысяч и даже выше? 
Дмитрий Анатольевич доходчиво объяснил, 
что это нормально. Вспомнил, как его, моло-
дого выпускника юрфака, звали на работу в 
прокуратуру, где могли бы положить оклад в 
250 рублей, но выпускник предпочел остать-
ся аспирантом на 80 рублях. Пример поучи-
тельный, но премьер пошел дальше.

«Меня часто спрашивают по учителям 
и преподавателям. Это призвание, а если 
хочется деньги зарабатывать, есть масса пре-
красных мест, где можно сделать это быстрее 
и лучше. Тот же самый бизнес», – сказал Дми-
трий Анатольевич. И напомнил, что современ-
ный энергичный педагог способен получать 
не только ту зарплату, «которая положена ему 
по должностному расписанию, но как-то, так 
сказать, еще что-то заработать».

Мысль понятная. Как было бы здорово, если 
все 146 млн жителей страны, так и норовящих 
сесть на шею государства, двинулись бы строй-
ными рядами в частное предприниматель-
ство. Непонятно, правда, кто при этом будет 
кормить, учить, лечить и защищать страну... А 
что касается «современных энергичных педа-
гогов»... Как-то сложно представить, где и как 
может заработать обычный учитель, у которо-
го, кроме положенных часов в школе, есть вне-
классная работа, проверка домашних заданий, 
составление планов, а затем – многостранич-
ных отчетов об их выполнении. Я уж не говорю 
о периодических курсах повышения квалифи-
кации и конференциях, без которых сложно 
представить карьеру преподавателя. Конечно, 
у хорошего учителя всегда есть возможность 
подработать репетиторством, но ведь премьер 
намекал явно не на это. А на что?

Может, на Снежану Денисовну, уморитель-
ного персонажа из сатирической программы 
«Наша Раша»? Помните, «чуткий и отзывчивый 
педагог из элитной воронежской школы»? В 
ярких сюжетах учительница Снежана Денисов-
на проявляет чудеса креатива для повышения 
своего благополучия. В одном она задает плат-
ные загадки детям – за 500 руб лей угадать, в 
какой колбе кислота. В другом на уроке труда 
учит детей делать слепки ключей от их квартир, 
которые остаются у трудовика с явно уголовной 
внешностью. А еще Снежана Денисовна пред-
лагает школьникам скинуться, чтобы отправить 
несчастных птичек на самолете в южные стра-
ны. Или принести из дома золотые украшения, 
чтобы продемонстрировать, как они растворя-
ются без остатка в колбе с серной кислотой... 

Похоже, Снежана Денисовна и есть тот 
самый «современный энергичный препо-
даватель». Креативный член общества, в 
котором учителям, врачам и прочим чудакам, 
выбирающим профессию по призванию, нор-
мальная зарплата не полагается. Другое де-
ло – бизнесмены, депутаты и министры, вот 
тут-то экономить нельзя. Правда, вынужден 
напомнить изречение другого острослова, 
Отто фон Бисмарка: «Кто экономит на шко-
лах, тот будет строить тюрьмы». Т

СЕРГЕЙ ФРОЛОВ

Вам привет 
от Снежаны 
Денисовны

ВЗГЛЯД

Инспекторам ГИБДД в Самарской, Ростовской обла-
стях и Краснодарском крае запретили пользоваться 
ручными радарами. Руководители МВД и регионов 
резонно посчитали, что с контролем за соблюдением 
правил ПДД  лучше справятся  видеокамеры. Среди 
спешащих к морю отпускников нарушителей меньше 
не стало, но деньги теперь поступают в бюджет, в не в 
карманы мздоимцев в погонах. 

А В ЭТО ВРЕМЯ

«умнеют», отчего повышается 

их рентабельность. Камеры уже 

умеют определять 17 видов нару-

шения ПДД, среди которых есть 

и съезд на поворот со второй по-

лосы. Совсем скоро их научат вы-

писывать штраф за выключенный 

днем ближний свет фар и карать 

за нарушения ПДД владельцев 

автомобилей с номерами зару-

бежных государств.

И все бы ничего, да только бур-

ная коммерциализация дорожной 

безопасности все больше дискре-

дитирует идею видеорегистрато-

ров. Камеры изначально должны 

были приучить недисциплиниро-

ванных водителей к неотвратимо-

сти наказания и искоренить взя-

точничество на обочинах дорог. 

Однако даже по отчету ГИБДД, 

с которого мы начали разговор, 

видно, что во главу угла ставит-

ся сбор денег с помощью камер, 

а не профилактика нарушений 

ПДД. Рост количества выписан-

ных с использованием средств 

фотовидеофиксации протоколов 

преподносится как достижение, 

а увеличение объема собранных 

штрафов – как успешный социаль-

ный проект.

В большинстве регионов, где 

заключаются контракты на уста-

новку камер, отдельной строкой 

прописывается сумма штрафов, 

которые они должны собрать за 

год. Затем эта сумма плавно пе-

рекочевывает в доходную часть 

регионального бюджета. Полу-

чается, чем больше нарушений 

будет совершаться и фиксировать-

ся, тем региону выгоднее. А вот 

если российские водители, как по 

мановению волшебной палочки, 

станут примерными и в высшей 

степени дисциплинированными, 

то от этого пострадают и бюдже-

ты, и бюджетники, и чиновники, 

и коммерсанты, и сотрудники Го-

савтоинспекции. 

Но все мы прекрасно знаем, что 

в обозримой перспективе этого не 

случится. И автовладельцы будут 

и впредь исправно перечислять в 

региональные бюджеты десятки 

миллиардов. А злостные нару-

шители ПДД, лихачи и автохамы 

продолжат отделываться за свои 

выкрутасы на дороге штрафами. 

Для обладателей самых крутых 

иномарок даже самые крупные 

наказания вряд ли представля-

ют собой какую-либо угрозу их 

карману. Т



4 | РФЭНЕРГО ТРУД | 5 августа | 2016 | www.trud.ru

Первое судно с участниками научно-исследовательской экспедиции «Кара-Лето-2016»
вышло из порта Архангельска. За два месяца судно пройдет по маршруту от Баренцева до Восточно-Сибирского моря, практически вдоль всего 

побережья российской Арктики

•ГЕОПОЛИТИКА•

В ходе латиноамериканско-

го турне глава «Роснефти» 

Игорь Сечин посетил Венесу-

элу и Кубу, где провел пере-

говоры с первыми лицами 

государств и руководителями 

нефтяных компаний.

МАРИЯ ЗОЛОТОВА

В
енесуэла давно является 

одним из ключевых пар-

тнеров «Роснефти». Со-

трудничество в нефтяной 

сфере – стержень россий-

ско-венесуэльских отношений 

еще со времен Уго Чавеса, кото-

рому удалось выстроить весьма 

тесные партнерские связи с Иго-

рем Сечиным, когда нынешний 

глава «Роснефти» находился на 

государственной службе. И не-

удивительно, что в ходе визита 

Сечина принимал президент 

страны Николас Ма ду ро, а 

встреча проходила в 62-ю годов-

щину со дня рождения Чавеса. 

Ранее руководитель российской 

нефтяной компании увиделся 

с семьей бывшего президента, 

который, как он не раз заявлял, 

был его хорошим другом. По 

заказу «Роснефти» в Сабанете, 

родном городе Чавеса, была 

установлена ск ульпт у рна я 

композиция, увековечившая 

его память. 

Безусловно, наследие коман-

данте – и участники встречи 

подчеркивали это – является 

важным фактором дальнейшего 

сближения Москвы и Каракаса. 

Несмотря на турбулентность 

в мировой экономике, россий-

ско-венесуэльские отношения 

переходят на уровень стратеги-

ческого партнерства. На пере-

говорах Игорь Сечин отметил, 

что кризисные явления в гло-

бальной энергетической отрас-

ли предоставляют уникальную 

возможность для расширения 

сотрудничества «Роснефти» с ее 

давним партнером – венесуэль-

ской госкомпанией PDVSA, ко-

торое может оказать значитель-

ный эффект на балансировку 

мировых рынков нефти. Глава 

PDVSA Эулохио дель Пино под-

держал предложение Сечина, 

заявив, что отсутствие дееспо-

собных регуляторных механиз-

мов в современной нефтяной 

отрасли является существен-

ным негативным фактором 

для мировой экономики. Два 

столь крупных производителя 

углеводородов, как «Роснефть» 

и PDVSA, по мнению дель Пино, 

должны действовать совместно 

с целью обеспечения интересов 

всей отрасли.

Венесуэла обладает 18% ми-

ровых запасов, с большим отры-

вом занимая по ним первое ме-

сто мире (300,9 млрд баррелей, 

по данным BP за 2015 год). Од-

нако в условиях избытка пред-

ложения на мировом рынке ее 

тяжелая нефть является далеко 

не самым выгодным продуктом, 

за который геополитические 

противники России практиче-

ски точно не будут вести борьбу. 

На общеамериканском рынке 

она конкурирует с бразильской 

и североамериканской, которой 

тоже в избытке. Все это кровно 

заинтересовывает в продолже-

нии и углублении сотрудниче-

ства с Россией любые власти 

Венесуэлы. Альтернативой яв-

ляется падение добычи и рост 

социально-политической на-

пряженности. 

Добыча и трейдинг
В ходе визита Игоря Сечина 

«Роснефть» и PDVSA в присут-

ствии Николаса Мадуро подпи-

сали в Каракасе ряд документов, 

направленных на расширение 

стратегического сотрудниче-

ства между компаниями. В том 

числе был заключен договор 

о проведении технико-эконо-

мического обоснования (ТЭО) 

проекта разработки и эксплу-

атации блоков Патао, Мехи-

льонес и Рио Карибе на шельфе 

Венесуэлы. Документ подписан 

в продолжение ранее достигну-

тых договоренностей о созда-

нии совместного предприятия 

(СП) для работ на месторожде-

«Роснефть» и PDVSA строят мост между континентами
Сотрудничество в нефтяной сфере как основа отношений России и Венесуэлы
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ниях шельфа. Технико-эконо-

мическое обоснование позво-

лит определить оптимальную 

схему реализации проекта по 

разведке и добыче газа, рас-

смотреть возможные вариан-

ты монетизации углеводородов. 

Результаты исследования, ко-

торое планируется завершить 

в первом полугодии 2017 года, 

будут направлены в профильное 

Министерство народной власти 

по вопросам нефти Венесуэлы 

для определения потенциаль-

ных налоговых льгот и условий 

коммерциализации ресурсов. 

Стороны ожидают, что объем 

добычи газа составит около 

9 млрд куб. м в год.

На данный момент «Рос-

нефть» совмес тно с PDVSA 

успешно реализует пять проек-

тов разведки и добычи на тер-

ритории Венесуэлы. Три из них 

уже в стадии добычи: «Петромо-

нагас» (доля «Роснефти» – 40%); 

«Петропериха» (доля «Роснеф-

ти» – 40%); «Бокерон» (доля «Рос-

нефти» – 26,67%). Совместный 

проект «Петромиранда» (доля 

«Роснефти» – 32%) находится 

в стадии опытно-промышлен-

ной разработки, а в рамках СП 

«Петровиктория» (доля «Роснеф-

ти» – 40%) компании проводят 

геологоразведку. Начальные 

геологические запасы нефти 

всех перечисленных проектов 

превышают 20,5 млрд тонн.

На встрече в Каракасе «Рос-

нефть» и PDVSA договорились 

также о встречных поставках 

нефти и нефтепродуктов. Ком-

пании подписали ключевые 

ус лови я соответс тву ющи х 

контрактов. «Роснефть» будет 

поставлять нефть и нефтепро-

дукты в обмен на венесуэль-

скую нефть и нефтепродукты 

PDVSA. «Роснефть», договорив-

шись с Венесуэлой, рассчиты-

вает усилить свое присутствие 

на мировых рынках нефти и 

нефтепродуктов и получить 

дополнительный заработок от 

трейдинговых операций, гово-

рится в сообщении компании. 

PDVSA договоренности позво-

лят получить необходимые не-

фтепродукты и нефть, а также 

откроют дополнительный ка-

нал эффективной реализации 

собственных углеводородов на 

международных рынках.

На основании ключевых усло-

вий будут подписаны необходи-

мые юридически обязывающие 

документы. Стороны ожида-

ют, что поставки начнутся в 

2016 году. Реализация условий 

документа укрепит сотрудниче-

тельный объем производимых в 

стране углеводородов открывает 

широкие перспективы использо-

вания и монетизации побочных 

продуктов нефтегазодобычи. 

В частности, «Роснефть» и PDVSA 

обсудили перспективы перево-

да дизельных электростанций 

Венесуэлы на ПНГ и газ.

Кроме т ог о,  «Рос неф т ь» 

и PDVSA подписали соглашение, 

которое предусматривает реа-

лизацию совместного проекта 

по обучению граждан Венесу-

элы в российских вузах – пар-

тнерах «Роснефти». По условиям 

соглашения «Роснефть» окажет 

содействие PDVSA в обучении 

венесуэльских специалистов 

в Российском государственном 

университете нефти и газа име-

ни И.М. Губкина. Венесуэльцы 

начнут обучение с сентября 

2017 года по трем ключевым 

направлениям нефтегазовой 

индустрии: разведка и добы-

ча, переработка и улучшение 

качества нефти, транспорт и 

логистика.

После подписания совмест-

ных документов Игорь Сечин за-

явил: «Развитие сотрудничества 

в газовой сфере – новый важный 

элемент партнерства Роснеф-

ти и PDVSA. Значительный ре-

сурсный потенциал шельфовых 

месторождений и их выгодное 

географическое положение по-

зволит компаниям эффективно 

монетизировать углеводороды 

путем поставок СПГ, в том чис-

ле на премиальные рынки АТР, 

которые на данный момент сто-

роны рассматривают в качестве 

приоритетного направления 

маркетинга продукции. Мы 

рады прогрессу сотрудничества 

в сфере трейдинга. Достигну-

тые результаты позволяют нам 

эффективно реализовывать 

продукцию на высокомаржи-

на льных рынках, при этом 

обеспечивая стабильные и про-

зрачные финансовые потоки для 

операционной деятельности на-

ших совместных предприятий 

в Венесуэле. Наши совместные 

инициативы в области исполь-

зования ПНГ и газа для нужд 

электроэнергетики открывают 

новые перспективы повышения 

экономической эффективности 

СП «Роснефти» и PDVSA».

Сечин и Мадуро отметили 

важность перехода к практи-

ческой стадии реализации про-

екта по добыче газа на шельфе 

Венесуэлы, достижение новых 

договоренностей в области 

трейдинга нефтью и нефтепро-

дуктами и совместные инициа-

тивы компаний в области моне-

тизации побочных продуктов 

нефтегазодобычи. Они обсуди-

ли также развитие сотрудниче-

ства «Роснефти» и PDVSA в обла-

сти операционной деятельности 

гринфилдов (СП «Петромиран-

да» и СП «Петровиктория»), 

в сфере нефтесервисных услуг, 

а также потенциальное участие 

PDVSA в международных про-

ектах «Роснефти».

Из Каракаса глава «Роснефти» 

перебрался на Кубу, где провел 

встречу с заместителем предсе-

дателя Совета министров стра-

ны Рикардо Кабрисасом Руисом. 

На встрече также присутствова-

ли министр энергетики и гор-

норудной промышленности ре-

спублики Куба Альфредо Лопес 

и генеральный директор кубин-

ской Union Cuba Petrolio (CUPET) 

Хуан Торрес Наранхо. Стороны 

обсудили ход реализации со-

вместных проектов «Роснефти» 

и CUPET, в том числе в области 

увеличения нефтеотдачи на зре-

лых месторождениях Кубы. Еще 

в июле 2014 года во время визи-

та Владимира Путина на Кубу 

компании подписали соглаше-

ние о сотрудничестве, которое 

предусматривает совместную 

работу по комплексному изуче-

нию условий разработки и экс-

плуатации месторождений и 

скважин на территории Кубы 

для определения возможности 

оптимизации процессов добы-

чи нефти, повышения эффек-

тивности эксплуатации фонда 

скважин и выполнения геоло-

го-технических мероприятий, 

нацеленных на повышение не-

фтеотдачи пласта.

Стратегический проект 
В России некоторые эксперты 

критикуют компании, рабо-

тающие в Латинской Америке, 

и в первую очередь, разумеется, 

в Венесуэле. Причем с одной сто-

роны они уверяют, что в случае 

смены власти будут аннулиро-

ваны все соглашения с россий-

скими партнерами, а с другой – 

настаивают, что совместные 

проекты с Каракасом приносят 

сплошные убытки. И не совсем 

понятно, что для них разрыв 

с Венесуэлой – возможность из-

бавиться от якобы убыточных 

проектов или геополитическая 

катастрофа, которая грозит Рос-

сии потерей позиций в регионе 

и прибылей от тех же самых про-

ектов. 

Заинтересованные в изгна-

нии России из Латинской Аме-

рики силы настойчиво акцен-

тируют внимание на текущей 

невыгодности российской до-

бычи в Венесуэле. Однако в этом 

проявляется принципиальное 

отли чие гос ударс т венны х 

компаний от частных: частные 

российские компании, вынуж-

денные в силу структуры управ-

ления ориентироваться на сию-

минутные показатели, вышли 

из этих проектов, уступив их 

«Роснефти», имеющей возмож-

ность работать на стратегиче-

скую перспективу, в которой 

резкое падение инвестиций в 

нефтедобычу приведет к восста-

новлению цен. У частников, к 

сожалению, инвестиционные 

проекты, не приносящие мгно-

венную прибыль, не вызывают 

интерес. Именно на основе 

этой логики проходила деин-

дустриализация России в 90-е 

годы. «Меня не интересуют ин-

вестпроекты сроком более двух 

лет, – заявлял в свое время Ми-

хаил Ходорковский и затем до-

бавлял: – А если честно, не более 

одного года». 

Добыча нефти в Венесуэле 

стоит в одном ряду с освоени-

ем арктического шельфа – это 

долгосрочные стратегические 

проекты. И неудивительно, что 

ключевую роль в них играет 

«Роснефть». 

При этом стоит отметить, что 

даже потенциальная смена по-

литической ориентации вряд 

ли изменит структуру коммер-

ческих интересов Венесуэлы. 

Да, если нынешняя оппозиция 

придет к власти, она свернет 

братскую помощь Кубе нефте-

продуктами, отказавшись от та-

кой же братской помощи в деле 

развития образования, здраво-

охранения и инфраструктуры. 

Однако отношения с Россией, 

несмотря на все заверения, 

строятся прежде всего на ком-

мерческой основе – и потому 

представляются достаточно 

прочными.

Стремление выдавить Россию 

из Венесуэлы вполне естествен-

но: с 1823 года США провоз-

гласили Западное полушарие 

сферой своих исключительных 

национальных интересов. Им 

в целом удавалось отстоять ге-

гемонию в этом регионе, будь то 

во время испано-американской 

войны, карибского кризиса или 

«грязных войн» в Центральной 

Америке. Это стремление не 

пускать чужаков на свой за-

дний двор порождает всплески 

информационной войны, с вос-

торгом поддерживаемые миро-

выми «фабриками новостей». 

Так, полгода назад все ведущие 

СМИ, включая таких монстров, 

как Bloomberg и Би-би-си, резво 

распространяли высосанное из 

пальца сообщение об «эвакуа-

ции» семей сотрудников «Рос-

нефти» из Венесуэлы после 

победы правых на парламент-

ских выборах. В то время как, 

по данным российского посла, 

речь шла не более чем о сезон-

ном отъезде людей домой на 

новогодние праздники. 

В современном глобальном 

кризисе Россия стремится осоз-

нать свои национальные инте-

ресы и реализовать внешнепо-

литические проекты, которые 

упрочат ее позиции в мире. На-

вязанная нам провинциализа-

ция сознания, характерная для 

катастрофических 90-х, все бо-

лее уверенно уходит в прошлое. 

Россия вновь ведет себя как гло-

бальная держава и не опасается 

решительных шагов, связанных 

с диверсификацией экономики 

и достижением стратегических, 

а не краткосрочных целей. В по-

следнее время ставший модным 

«поворот на Восток» практиче-

ски вытеснил из общественного 

сознания другие направления. 

Однако неотъемлемой частью 

внешнеполитической стра-

тегии России было и остает-

ся возвращение в Латинскую 

Америку, одной из ключевых 

стран которой по вполне объ-

ективным причинам остается 

Венесуэла. Т

Неотъемлемой частью 
внешнеполитической стратегии 
России было и остается 
возвращение в Латинскую 
Америку, одной из ключевых стран 
которой по вполне объективным 
причинам остается Венесуэла

ство компаний в сфере трейдин-

га в развитие соглашений, за-

ключенных в 2014 и 2015 годах. 

Еще раз напомним: в Вене-

суэле месторождения тяжелой 

нефти. В прошлом году стра-

на добывала 2,6 млн баррелей 

в сутки (около 135 млн тонн 

в год), большая часть нефти 

экспортировалась, в том числе 

около трети – в США. Импорти-

рует Венесуэла легкую нефть: 

ее подмешивают к тяжелым со-

ртам для облегчения переработ-

ки. В 2015 году страна ввозила 

около 40 000 баррелей в сутки – 

в основном из России, Анголы и 

Нигерии, сообщало агентство 

Reuters. Но в феврале после от-

мены 40-летнего эмбарго на 

экспорт американской нефти 

Венесуэла начала покупать сы-

рье в США, писало агентство 

со ссылкой на источники. По 

данным Reuters, в феврале Ве-

несуэла купила партию WTI в 

550 000 баррелей. 

«Роснефть» и PDVSA активно 

сотрудничают в сфере поставок 

нефти и нефтепродуктов. Пер-

вый долгосрочный экспортный 

контракт между ними был под-

писан в рамках Петербургского 

международного экономическо-

го форума в мае 2014 года. Вто-

рой контракт на поставку нефти 

и нефтепродуктов был подпи-

сан в ноябре 2014 года. В июне 

2015 года компании подписали 

соглашения об основных усло-

виях поставок российской неф-

ти Urals на венесуэльские НПЗ.

 «Что же касается закупаемой 

венесуэльской нефти, «Рос-

нефть» может экспортировать 

ее в США, где часть заводов стро-

илась до сланцевой революции 

под тяжелую нефть», – заявил 

«Ведомостям» аналитик Small 

Letters Виталий Крюков. На тя-

желой нефти работают некото-

рые заводы в Европе – например 

НПЗ «Роснефти» и BP в Германии 

(Ruhr Oel, прежде партнером BP 

в этом СП была PDVSA). 

Новые перспективы 
В ходе визита Игоря Сечина «Рос-

нефть», PDVSA и «Интер РАО – 

Экспорт» обсудили возможные 

варианты сотрудничества в 

области развития электроэнер-

гетики. Рассматривается воз-

можность строительства элек-

трогенерирующих мощностей, 

работающих на нефтяном коксе, 

газе, угле, а также использова-

ния гидропотенциала. Это по-

зволит заменить существующие 

в Венесуэле электростанции, 

работающие на дизельном то-

пливе, и направить освободив-

шиеся объемы нефтепродуктов 

для реализации на рынке. Значи-

В ходе визита Игоря Сечина «Роснефть» и PDVSA в присутствии президента Николаса Мадуро подписали в Каракасе ряд документов, 

направленных на расширение стратегического сотрудничества.

20,5 
млрд тонн
составляют начальные геологиче-
ские запасы пяти совместных про-
ектов «Роснефти» и PDVSA, которые 
сегодня успешно реализуются

Добыча нефти в Венесуэле 
стоит в одном ряду с освоением 
арктического шельфа – это 
долгосрочные стратегические 
проекты. И неудивительно, что 
ключевую роль в них играет 
«Роснефть» 
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Сегодня вопросы здравоохранения, пенсий и трудо-
устройства для многих россиян – это вопросы жизни и 
смерти. А как это отразится на итогах выборов 8 сентяб-
ря? И стоит ли после них ждать перемен в социальной 
политике правительства? На эти вопросы попытались 
ответить известные российские эксперты и политологи.

«Перед выборами политики поднимают на щит 
социальную повестку. Социальный блок правитель-
ства всегда выступал в роли доброго полицейского, 
а Минфин в роли злого: этих уволить, тех сократить, 
зарплаты урезать. Но сегодня злой полицейский 
почти не отличается от доброго, – считает директор 
ИГСО Борис КАГАРЛИЦКИЙ. – Ситуация усугубляет-
ся кризисом пенсионной системы. В этих условиях 
социальный блок, с одной стороны, добивает остат-
ки социального государства, а с другой – представ-
ляет угрозу партии власти на выборах. По сути, они 
говорят: пускай депутатов сменят, а мы точно оста-
немся в министерских креслах. Но это приведет к 
дестабилизации политики... В сфере образования 
намечаются крупные сокращения. Минобразова-
ния предложило уволить более 10 тысяч препо-
давателей и ученых к 2019 году. Драматична ситу-
ация в здравоохра нении. Осенью стартует новая 
фаза кризиса, обострится политическая борьба. 
Появятся более радикальные альтернативы суще-
ствующей системе. Выборы могут стать той чертой, 
за которой мы оказываемся в интересном, но не 
обязательно приятном мире...» 

Директор Центра политического анализа Павел 
ДАНИЛИН раскритиковал предложения близких к 
правительству структур стимулировать ВВП страны 
с помощью гиперинфляции. Опыт 1992 года пока-
зал ошибочность этой идеи. Второй раз Минфин и 
социальный блок спелись в 2005-м, когда и прошла 
непродуманная монетизация льгот. Уникальность 
сегодняшнего момента в том, что ни разу в нашей 
истории правящая партия не становилась залож-

ницей внутриэлитных разборок в правительстве, 
«Единая Россия» критиковала Кудрина, Зурабова. 
А сейчас министров возглавляет лидер партии вла-
сти... Интересная ситуация. 

Гендиректор Центра политической информации 
Алексей МУХИН напомнил, что уже 41% наших со-
граждан ощущают себя бедными. На этом фоне 
покрывать нехватку средств за счет этих самых 
граждан выглядит порочной практикой. Ужесто-
чение фискальной и налоговой политики ведет к 
замыканию системы на самой себе. Вместо получе-
ния денег извне мы будем проедать себя изнутри. 
Падение цен на нефть, санкции, коррупция и неэф-
фективное расходование денег подливают масла 
в огонь. Мухин предлагает: «На социальный блок 
надо поставить сильных лоббистов для выбивания 
средств, повысить уровень конструктивных пред-
ложений по привлечению денег извне. А главное, 
наладить диалог между обществом и государством 
по социальным проблемам. Иначе случится страш-
ное». Директор Института прикладных политических 
исследований Григорий ДОБРОМЕЛОВ привел об-
разное сравнение: «Правая голова Змея Горыныча 
в лице «Единой России» обещает в 2017-м проин-
дексировать пенсии, а левая устами Силуанова и 
Голодец говорит, что денег не будет». Изъятие нако-
пительной части пенсии в пользу бюджета – плохая 
идея. Эксперт напомнил, что в странах с устойчивой 
экономикой накопительная часть пенсии играет 
роль дешевых инвестиций в экономику. У сегод-
няшних министров не хватает стратегического 
мышления, заключил Добромелов и дал прогноз: 
после выборов правительство покинут ряд фигур 
(«Скорее всего, пожертвуют Ольгой Голодец, ми-
нистром труда Максимом Топилиным, главой Мин-
здрава Вероникой Скворцовой»), но суть политики 
не изменится. 

P.S. И что же в сухом остатке? Безусловно, выборы 
повлекут за собой перемены. Остается надеяться, не 
только кадровые. Чтобы избежать худшего сценария, 
властям придется пересмотреть политику как минимум 
по социальному вопросу. Т

ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

40 человек на одно бюджетное место 
составил конкурс абитуриентов на факультет мировой 

политики МГУ

«Я не обедаю, поскольку не на что...»
Бедность бьет по всем регионам, но некоторые уже напоминают зону 
социального бедствия

Разногласия в российских семьях чаще всего возникают
из-за нехватки денег (37%), отсутствия взаимопонимания (32%) и распределения домашних 

обязанностей (28%), сообщили социологи Левада-Центра

тало даже на «нормативный» прожиточный 

минимум (чуть более 10 тысяч рублей в ме-

сяц). Вряд ли случайно по ожидаемой про-

должительности жизни (68,5 года) регион 

занимает среди субъектов РФ 75-е место из 

85. Да и самая высокая смертность в России 

тоже в Псковской области: 182 на 10 тысяч 

населения (2015 год). Аналогичный средний 

показатель по стране – 131. 

Кстати, исследования в США показали, 

что богатые американцы живут дольше 

бедных на 10–15 лет. У нас подобным вопро-

сом ученые не задавались. Но если сравнить 

данные в регионах-аутсайдерах, нетрудно 

выяснить: в 10 из 15 бедных регионов про-

должительность жизни ниже среднероссий-

ского показателя на 1,5–4 года. В той же Туве 

мужчины живут в среднем до 58 лет, что на 

8 лет ниже среднего в стране показателя. 

Долго живут горцы в трех бедных кав-

казских регионах. Однако Кавказ издавна 

известен своими долгожителями. Не впи-

сываются в общее правило также Калмы-

кия и Мордовия. Но эти исключения лишь 

подтверждают правило. Тем более, что в 

семерке лидеров средняя продолжитель-

ность жизни существенно выше – от 71 до 

76 лет. Вот эти регионы: Москва, Татарстан, 

Санкт-Петербург, Белгородская, Московская 

и Липецкая области, Ямало-Ненецкий авто-

номный округ. Как видим, дело не только в 

климате, но и в уровне благосостояния жи-

телей. Нормальное питание, доступность 

медицинских услуг (в том числе платных), 

возможность хорошего отдыха, комфортное 

жилье – все это способствует увеличению 

продолжительности жизни.

Но в России, увы, увеличивается социаль-

ное расслоение. Попробуем показать, как от-

личается уровень жизни в относительно бла-

гополучных и наиболее бедных регионах. 

Для этого сравним покупательную способ-

•ДЕНЬГИ•

Удавка экономического кризиса захле-

стывает бедные регионы куда сильнее, 

чем относительно благополучные. В про-

шлом году (новых данных по территориям 

нет) численность граждан с доходами 

ниже прожиточного минимума состав-

ляла в целом по стране 13,3% населе-

ния, а в 15 регионах – от 19% до 38%. В 

большинстве из этих 15 регионов такой 

неблагоприятной ситуации не было в 

течение последнего десятилетия. Но это 

официальная статистика. На самом деле 

остронуждающихся граждан существен-

но больше.

ВИТАЛИЙ ГОЛОВАЧЕВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

К
ак показали исследования и расче-

ты независимых экспертов, прожи-

точный минимум в России занижен 

по крайней мере в полтора раза. Это 

подтверждают и многочисленные ин-

тернет-комментарии наших бедствующих 

сограждан, которые на форумах, в соци-

альных сетях горько рассказывают о своем 

житье-бытье. Вот лишь одно из таких писем: 

«Живу в Алтайском крае. Средний доход на 

человека в нашей семье – 15 тысяч рублей. Я 

не обедаю, просто не хватает на это денег. В 

последние два года нет возможности купить 

зимнюю одежду, обувь (донашиваем, лата-

ем). Не ездим в отпуск. Да и по вечерам, и в 

выходные никуда не ходим. Хватает только 

на обязательные платежи и на еду. А потому 

15 тысяч на человека – это и есть самый на-

стоящий порог бедности. Мария».

Такова реальность. В то время как офи-

циальный прожиточный минимум (ПМ) в 

Алтайском крае составлял 8928 рублей. Но 

и по этим, прямо скажем, унизительным для 

Марии и здравого смысла расчетам в Алтай-

ском крае в прошлом году армия граждан с 

доходами ниже прожиточного минимума 

насчитывала 17,9%. Если же поднять черту 

бедности до 15 тысяч рублей, то доля мало-

обеспеченных жителей в крае окажется 

свыше трети населения. И это в Алтайском 

крае, который нынче не относится к группе 

беднейших. А что же происходит в 15 реги-

онах-аутсайдерах? 

Например, в Туве, где на обочине жизни 

в прошлом году оказались 38,8% граждан. 

Среднедушевые доходы пятой части насе-

ления – 4,7 тысячи рублей в месяц. Как про-

жить на эти гроши 30 дней? Еще у 20% жи-

телей – чуть более 8 тысяч... Самые бедные 

субъекты расположены в основном в Сибири 

(Тува, Иркутская область, Красноярский и 

Забайкальский края, Республика Алтай) и на 

Кавказе (Ингушетия, Карачаево-Черкесия, 

Кабардино-Балкария). Есть такие регионы 

и в Приволжском, Дальневосточном феде-

ральных округах. В Калмыкии за порогом 

прожиточного минимума обитает свыше 

трети населения. 

В европейской части страны самая про-

блемная территория – Псковская область. 

Здесь у каждого пятого жителя денег не хва-

Одна голова Змея 
Горыныча обещает 
индексацию пенсий, 
две другие говорят, 
что денег не будет

БОРЬБА ИДЕЙ

В Туве, где на обочине 
жизни в прошлом году 
оказались 38,8% граждан, 
среднедушевые доходы пятой 
части населения – 4,7 тысячи 
рублей в месяц. Как прожить 
на эти гроши 30 дней?

Правая голова Змея 
Горыныча в лице «Единой 
России» обещает в 2017-м 
проиндексировать пенсии, 
а левая устами Силуанова 
и Голодец говорит, что денег 
не будет...

ОЖИДАЕМАЯ 
ПРОДОЛЖИТЕЛЬНОСТЬ ЖИЗНИ 
В РЕГИОНАХ С НАИМЕНЬШЕЙ И 
НАИБОЛЬШЕЙ ДОЛЕЙ БЕДНОГО 

НАСЕЛЕНИЯ

Татарстан 72,81

Санкт-Петербург 74,42

Ямало-Ненецкий авт. округ 71,7

Белгородская область 72,61

Московская 72,26

Липецкая 71,07

Москва 76,77

Тува 63,13

Ингушетия 80,05

Калмыкия 72,15

Еврейская автономная область 65,04

Республика Алтай 68,44

Марий Эл 69,8

Карачаево-Черкесия 74,44

Кабардино-Балкария 74,61

Иркутская область 67,37

Забайкальский край 67,34

Мордовия 72,06

Курганская область 69,03

Псковская 68,48

Камчатский край 68,56

Красноярский край 69,69

СКОЛЬКО «ВЕСЯТ» ДЕНЬГИ 
В КОШЕЛЬКЕ (КОЛИЧЕСТВО СТАНДАРТНЫХ 

ПРОДОВОЛЬСТВЕННЫХ НАБОРОВ, СОСТОЯЩИХ ИЗ ДЕВЯТИ 
ОСНОВНЫХ ПРОДУКТОВ ПИТАНИЯ, КОТОРЫЕ МОЖНО БЫЛО 

КУПИТЬ В СТОЛИЦАХ РЕГИОНОВ В МАЕ НЫНЕШНЕГО ГОДА НА 
СРЕДНЕДУШЕВЫЕ ДОХОДЫ; РАСЧЕТЫ ОБОЗРЕВАТЕЛЯ «ТРУДА» 

С ИСПОЛЬЗОВАНИЕМ БАЗЫ ДАННЫХ РОССТАТА)

Москва 37 продовольственных наборов

Казань 33

Белгород 32

Красногорск (Моск. обл.) 31,8

Санкт-Петербург 30

Липецк 28,3

Чита 21

Иркутск 18,9

Йошкар-Ола 17,5

Псков 16,5

Кызыл 12,2

ность среднедушевых доходов в субъектах 

Федерации, имея в виду продукты первой 

необходимости. В продовольственную кор-

зину положим по 1 кг говядины, животного 

и растительного масла, сахара, пшеничного 

хлеба и булочных изделий, картофеля, све-

жей капусты, а также литр молока и десяток 

яиц. Определим стоимость этой корзины в 

столицах регионов по ценам мая 2016-го. 

После чего подсчитаем, сколько таких про-

дуктовых наборов можно было приобрести 

на среднедушевые майские доходы. 

Итак, в Москве, Казани, Белгороде, Крас-

ногорске (Московская область) и Санкт-

Петербурге можно было купить 30–37 «кор-

зин». А в Кызыле, Пскове, Йошкар-Оле, 

Иркутске, Чите – только от 12 до 21 такого 

же набора. Разница существенная! Весьма 

наглядный социальный индикатор. 

Застойная нищета, словно болото, затя-

гивает наиболее уязвимые регионы. В про-

шлом году практически во всех субъектах РФ 

(кроме Санкт-Петербурга и Ленинградской 

области) увеличилась армия малоимущих.

Судя по исследованию социологов Фи-

нансового университета при правительстве 

РФ, в 164 городах страны с населением бо-

лее 100 тысяч человек в десятку лидеров с 

наибольшей покупательной способностью 

вошли жители Петропавловска-Камчат-

ского, Норильска и подмосковных городов 

Одинцово, Люберцы, Железнодорожный, 

Красногорск, Балашиха, Домодедово, Хим-

ки, Подольск, Мытищи, Щелково. Между 

тем сама Москва в этот список не входит.

– Немалая часть московских рабочих 

мест, где оплата выше среднего уровня, 

занята жителями Подмосковья. Это при-

мечательное явление, – комментирует про-

ректор Финансового университета, доктор 

экономических наук Алексей Зубец. 

А вот в Дербенте, Владикавказе, Махач-

кале, Хасавюрте «приведенные» (пересчи-

танные для объективности сопоставлений) 

среднемесячные доходы населения состав-

ляют 12–16 тысяч рублей, что в 2–3 раза 

меньше, чем во многих других городах Рос-

сии. Конечно, острая ситуация не только на 

Кавказе. Закрывать глаза на такое «террито-

риальное расслоение» негоже. Ведь каждый 

такой проблемный регион есть территория 

социальной напряженности. Со всеми воз-

можными последствиями. Т

РФ
13,3% жителей 

за порогом бедности

ЛИДЕРЫ

Татарстан 7,6

Санкт-Петербург 8,1

Ямало-Ненецкий авт. округ 8,2

Белгородская область 8,6

Московская 8,6

Липецкая 9,1

Москва 9,2

АУТСАЙДЕРЫ

Тува 38,8

Ингушетия 35,1

ЗА ПОРОГОМ БЕДНОСТИ 
(ЧИСЛЕННОСТЬ НАСЕЛЕНИЯ СО СРЕДНЕДУШЕВЫМИ ДЕНЕЖНЫМИ ДОХОДАМИ НИЖЕ ПРОЖИТОЧНОГО МИНИМУМА; 

В ПРОЦЕНТАХ; ПО МАТЕРИАЛАМ РОССТАТА; ПОКАЗАНЫ РЕГИОНЫ-ЛИДЕРЫ И АУТСАЙДЕРЫ. 2015 ГОД)

Калмыкия 33,6

Еврейская автономная область 24,8

Республика Алтай 24,3

Марий Эл 23,7

Карачаево-Черкесия 22

Кабардино-Балкария 21,2

Иркутская область 20,5

Забайкальский край 20,4

Мордовия 20,1

Курганская область 19,9

Псковская 19,5

Камчатский край 19,2

Красноярский край 19,1

Ксения Собчак 

показала 

с подругами 

в гостях.
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Некая Инна Львовна (фа-
милия не раскрывается) 
пожаловалась петербург-
скому детскому омбудсме-
ну Светлане Агапитовой на 
то, что копия статуи Дави-
да, установленная на Ки-
рочной улице в поддержку 
проходящей в здании 
евангелическо-лютеран-
ской церкви Святой Анны 
выставки «Микеланджело. 
Сотворение мира», портит 
образ города и дурно вли-
яет на детей. «Как можно 
было поставить этого му-
жика без порток в центре 
Петербурга, возле школы и 
церкви?» Доводы чиновни-
ков, напомнивших даме об 
атлантах Эрмитажа, обна-
женных статуях в Летнем 
саду или фигурах юношей 
на Аничковом мосту, Инну 
Львовну не поколебали: 
они-де стоят давно, с ними 
народ уже свыкся, а этот 
новодел мозолит глаза! 

Ни у церкви, ни у школы 
претензий к классической 
статуе нет. Как заявил 
директор лицея №239 
Максим Пратусевич, его 
ученики достаточно куль-
турны, чтобы не пугаться 
шедевра эпохи Возрожде-
ния. Жалоб от родителей 
и педагогов не поступало. 
Но Инна Львовна и даль-
ше намерена писать во 
все инстанции, чтобы ста-
тую убрали с глаз долой. 
Организаторы выставки, 
которая уже прошла в 
Москве и Екатеринбурге, 
ухватились за такую не-
ожиданную рекламу. И не 
прогадали: о выставке 
теперь знает весь мир. 
Устроители запустили 
шуточную акцию «Одень 
Давида» и до 15 августа 
собирают предложения по 
наряду для статуи. Выбе-
рут лучший вариант и к 1 
сентября сошьют костюм. 

В акцию включились 
художники, на несколько 
часов прикрыв наготу 
Давида кепкой. Американ-
ские блогеры предложили 
одеть его в кожаные шорты 
и ботфорты. В соцсетях по-
явился ролик, в котором 
смущенный Давид пытает-
ся прикрыться от нескром-
ных взглядов чем попало... 

История с изображе-
нием библейского царя, 
кстати, повторяется. Еще 
современники Микелан-

джело пытались прикрыть 
фиговыми листками «не-
приличные места» у обна-
женной статуи. А в 1857 
году лондонский Музей 
Виктории и Альберта за-
казал для прибывающей 
шестиметровой копии 
изваяния «листочек» вы-
сотой в полметра – чтоб 
поберечь чувства особо 
высоконравственных 
британок. Листок крепили 
к скульптуре с помощью 
двух стальных крючков, и 
эта глупость тянулась до 
1950-х. После чего листок 
стали выставлять уже 
отдельно от статуи, как са-
мостоятельный артефакт. 

В 1991 году «обезумев-
ший», как гласили поли-
цейские сводки, человек 
с молотком накинулся на 
Микеланджелова Давида 
(на сей раз, увы, оригинал, 
хранящийся во флорен-
тийской Академии изящ-
ных искусств) и отбил не-
сколько пальцев на левой 
ноге статуи. Ее отрестав-
рировали, а благодаря 
осколкам ученые смогли 
установить, что мрамор, 
из которого Микеландже-
ло его изваял, был добыт в 
маленькой каменоломне 
Фантискритти в Карраре. 

В 2004-м на ресторан 
в США, хозяйка которого 
украсила свое заведение 
копией Давида, было по-
дано несколько жалоб 
на «оскорбление чувств». 
Что тут скажешь? Хан-
жество бессмертно, и в 
этом оно как раз может 
поспорить с творениями 
Микеланджело. Т

ИРИНА СМИРНОВА

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

Мировой суд Новосибир-
ска оштрафовал органи-
заторов концерта группы 
«Ленинград», прошедшего 
в Ледовом дворце спорта 
«Сибирь», за нецензурную 
брань со сцены в испол-
нении Сергея Шнурова. 
Аж на 40 тысяч рублей...

Вообще-то концерт 
состоялся еще в июне, 
но кара настигла только 
сейчас. Скандальный хит 
группы «В Питере – пить» 
был исполнен в аутентич-
ном виде, с матерщиной. 
Странно ждать иного, если 
клип с этой песней кликну-
ли в интернете несколько 
десятков миллионов раз. 
Да и полиция не придала 
соленым словечкам «ле-

нинградцев» значения. Но 
там, где народ и правоох-
ранители дали слабину, не 
теряли бдительности пред-
ставители православной 
общественности. После 
того как буква закона была 
многоэтажно нарушена, 
группа членов «Националь-
но-освободительного дви-
жения» обратилась к главе 
МВД с требованием прове-
сти проверку в отношении 
полицейской беспечности, 
а заявление против со-
листа «Ленинграда» подал 
православный активист 
Юрий Задоя. Мировой суд 
иск удовлетворил. Органи-
заторы концерта говорят, 
что ненормативная лекси-
ка – неотъемлемая черта 
стиля группы, пресс-агент 
«Ленинграда» заявил, что 
команда штраф платить не 
намерена. 

Недавно белгородские 
правоохранители выписа-
ли штраф по 500 рублей 
матерившемуся Шнурову 
и двум его солисткам. Ту 
же меру к артистам при-
менили в Красноярске, 
где Шнур еще и курил на 
сцене. Хотя что уж 500 
или даже 40 тысяч рублей 
для Шнура, вошедшего в 
топ-лист самых высоко-
оплачиваемых деятелей 
российского шоу-бизнеса? 
Но тут дело принципа... Т

СЕРГЕЙ БИРЮКОВ

Продолжение истории про Простоквашино
написал автор знаменитой серии книжек и мультфильмов Эдуард Успенский. Фрагменты нового рассказа «Простоквашино. 

Битва за почту» в течение нескольких месяцев будут выкладываться и богато иллюстрироваться в соцсети «Одноклассники»

«В Люсиной жизни ничего 
голливудского не было...»
О великой актрисе Людмиле Гурченко рассказывает ее муж Сергей Сенин

но, я успокоился. Понял, что 

фильм будет снят с уважени-

ем к личности и судьбе ак-

трисы. Так оно, судя по от-

зывам и моим отрывочным 

впечатлениям, и случилось. 

Хотя, думаю, фильм возник 

раньше срока. Время для 

того, чтобы глубоко осмыс-

лить масштаб этой уникаль-

ной актрисы, еще не пришло.

– Как вам кажется, Людми-
ла Марковна сполна реали-
зовала себя в кино или все-
таки чего-то не доиграла?
– Тут двух мнений быть не мо-

жет. У нее всегда было ощуще-

ние своей недовыраженно-

сти, что ли. Она считала себя 

в первую очередь актрисой 

киномюзикла – того жанра, 

которого в стране практи-

чески не существовало. Ее 

визитной карточкой стала 

«Карнавальная ночь», где она ярко заяви-

ла о себе как поющая, танцующая актриса. 

А дальше все это рассыпалось на какие-то 

фрагменты, случайные музыкальные филь-

мы и спектакли. В цельную линию все это 

не сложилось. Неслучайно до последних 

дней она, как безумная, хваталась за лю-

бую работу, связанную с музыкой, будь то 

в кино или на сцене. Наверстывала то, что 

не доиграла в лучшие свои годы.

– Но зато Гурченко неожиданно для 
многих реализовала себя как большая 
драматическая актриса...
– Это так. Но вы же хорошо знали Людмилу 

Марковну. Она никогда не лукавила, не ко-

кетничала. Так вот, когда звучал подобного 

рода вопрос, она всегда отвечала, что все 

ее лучшие драматические роли могли бы 

с большим или меньшим успехом сыграть 

другие актрисы. А вот те музыкальные 

роли, которые выпали на ее долю или о 

которых она мечтала, могла сыграть толь-

ко она. Равных Гурченко в этом жанре в 

нашей стране не было. 

– Гурченко часто сравнивали с Любовью 
Орловой. Ей льстили подобные сравне-
ния или они ее раздражали?
– Орлову она считала единственной киноз-

вездой в нашей стране. Не только знамени-

тая актриса, которую любят зрители, но 

кинодива, окруженная вниманием власти, 

повышенным жизненным комфортом, воз-

можностью диктовать и выбирать для себя 

роли. Все, что касалось Любови Орловой, 

– это чисто голливудская история. У Люси 

же в жизни ничего голливудского не было. 

Не было особых доходов, особенно в совет-

ское время, когда она, бывало, еле сводила 

концы с концами. Не было своего постоян-

ного режиссера, как у Орловой, который вел 

бы ее по жизни. Неслучайно после сверх-

успешной «Карнавальной ночи», где взошла 

звезда Гурченко и Рязанова, следующий их 

совместный фильм «Вокзал для двоих» слу-

чился через 26 лет. А «Старые клячи» – еще 

через 18 лет. С точки зрения голливудских 

подходов – абсолютный нонсенс.

– У Людмилы Марковны были актрисы-
кумиры, актрисы-соперницы? 
– Актрис бесталанных она никогда не упо-

минала. А о талантливых говорила порой 

с таким восхищением, что могла распла-

каться. Ей нравились актрисы, близкие 

ей самой по музыкальности, пластично-

сти, – Ширли Маклейн, Барбра Стрейзанд, 

Лайза Минелли. Она восхищалась ими, но 

и себе цену знала.

– Принято говорить о сложном харак-
тере Гурченко. Дескать, на съемочной 
площадке она была неуправляемой...
– Это абсолютно не так. Она была челове-

ком, безусловно, принципиальным, может 

быть, в творческом плане излишне бес-

компромиссным. Люся не считала себя ре-

жиссером, хотя и вынужденно поставила 

в конце жизни фильм «Пестрые сумерки», 

но хорошо разбиралась в драматургии, му-

зыке, костюме, гриме. И если чувствовала, 

что режиссер не соответствует ее пред-

ставлению о содержании роли и фильма, 

здесь и возникал конфликт. Хотя с годами 

она становилась более сдержанной. Мо-

жет, сил и желания что-то доказывать уже 

не осталось – все и всем было доказано. 

При этом она охотно подчинялась та-

лантливым людям, которые могли раз-

глядеть в ней то, что она сама в себе не 

видела. Из режиссеров ей импонировал 

Владимир Меньшов. Люся считала, что 

в фильме «Любовь и голуби» она сыграла 

единственную в своем роде роль. Смотрит 

на себя на экране – и не понимает, как она 

это сделала. Бесконечно уважала Михал-

кова, безоговорочно принимала все его 

предложения. Не только, скажем, сыграть 

главную роль в «Пяти вечерах», но и про-

вести церемонию «Золотого орла», спеть 

на премьере «Утомленных солнцем». По-

человечески самые близкие отношения 

у нее были с Эльдаром Рязановым, осо-

бенно в последние десятилетия жизни. 

И, конечно, она была благодарна Виктору 

Трегубовичу, который в 1973-м доверил ей 

в фильме «Старые стены» глубоко драма-

тическую роль и после долгих лет полу-

забвения вернул в обойму первых актрис 

нашего кино. 

– Говорят, она и в жизни играла роль 
звезды?
– Глупости все это. Да, она была подтяну-

той, не позволяла себе раскисать. Всегда 

хорошо выглядела. Красиво принимала 

гостей. Но при этом была обыкновенной 

женщиной – со своими слабостями, с хо-

рошим «простонародным» аппетитом. 

Любила вареники, жареную картошку, 

булочки, хлеб, щедро намазанный мас-

лом, чай с шестью ложками сахара. Это 

все отзвуки голодного харьковского дет-

ства. Что в этом звездного? Да и для кого 

играть? Мы же не ездили на Лазурный 

Берег (были там всего один раз), а очень 

любили Крым. Представьте: Евпатория, 

дикий пляж, наши и бездомные собаки на 

пляже, толпы детей, которым она два часа 

дает автографы... Все это никак не вяжется 

с образом самовлюбленной звезды. 

Другое дело, когда она погружалась в 

большую роль, то носила в себе новый об-

раз, как беременность. Приходя домой, не 

сразу могла переключиться на бытовой 

лад. Вела внутренний диалог со своей ге-

роиней. Но это не проявление звездной 

отрешенности, это была огромная твор-

ческая сосредоточенность, которой все 20 

лет нашей совместной жизни я деликатно 

старался не мешать. Т

•ИМЯ СОБСТВЕННОЕ•

Завтра в Выборге открывается кино-

фестиваль «Окно в Европу». Эмблемой 

его стал постер фотохудожника Асла-

на Ахмадова с изображением Люд-

милы Гурченко. Через судьбу великой 

актрисы, пять лет назад ушедшей из 

жизни, организаторы фестиваля хотят 

проследить путь отечественного кино 

на протяжении шести десятилетий. От 

оттепели, одним из символов которой 

стала «Карнавальная ночь», до пере-

стройки и нынешнего Года кино. А в 

городской библиотеке состоится вы-

ставка Музея-мастерской Людмилы 

Гурченко, которую откроет муж актри-

сы Сергей Сенин.

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

С
ергей Михайлович, платья, укра-
шения Людмилы Марковны из 
вашей квартиры впервые отпра-
вятся в путешествие?
– Не впервые. За последние годы 

сценические и личные вещи Людмилы 

Гурченко выставлялись на московских, 

питерских и нескольких провинциаль-

ных площадках. Параллельно с Выборгом 

состоится выставка в одном из музеев 

Белгорода, на очереди Иркутск. А теперь 

вот и наша квартира стала музеем. Мы 

его открыли 12 ноября прошлого года, в 

день рождения Людмилы Марковны. А с 1 

июня Музей-мастерская Людмилы Гурчен-

ко в Трехпрудном переулке, где она жила 

многие годы, зарегистрирован, работает 

для всех желающих. Записаться можно по 

телефону или в интернете, по мере фор-

мирования групп проводятся экскурсии, 

мастер-классы. 

Занималась созданием музея команда 

искусствоведов, среди которых два ака-

демика, профессора, кандидаты наук. 

Они работали на волонтерских началах, 

исходя из профессионального интереса, 

а также из любви, уважения к дару и лич-

ности актрисы. В течение года эта команда 

систематизировала, фотографировала, де-

тально описывала каждое платье, каждый 

браслет или брошь, каждую пару дизай-

нерской обуви. В итоге возник внушитель-

ный фолиант с описью того бесценного 

богатства, которое представляют из себя 

костюмы (всего их 800) в исполнении от-

ечественных и зарубежных дизайнеров – 

Вячеслава Зайцева, Валентина Юдашкина, 

Сони Рикель, а также платья, аксессуары, 

выполненные руками самой Гурченко. 

– И все это богатство располагается в 
квартире жилого дома?
– Да. Сам я в квартире не живу уже доволь-

но давно. В идеале для музея требуется 

отдельное помещение. Было бы еще лучше, 

если бы один из крупных московских или 

питерских музеев согласился приютить 

экспонаты у себя. Они, помимо прочего, 

нуждаются в правильном хранении, ухо-

де, реставрации. Силами волонтеров это 

делать невозможно. Но пока эти вопросы 

решить не удается. Хотя посетители рады 

попасть не в мир музейных экспонатов, а 

погрузиться в домашнюю атмосферу жиз-

ни любимой актрисы.

– За пять лет немало сделано для увеко-
вечивания памяти Гурченко. Памятник 
на Новодевичьем, мемориальная доска 
на доме, где она жила, теперь вот музей-
мастерская. А еще был сериал «Людми-
ла Гурченко». Как он, кстати, вам?
– Это трудно объяснить, но я его не посмо-

трел. Видел фрагменты, отдельные серии. 

Но я был причастен к его появлению на 

свет. Когда Люся только ушла из жизни, 

ко мне и к ее дочери Маше обратились 

десятка два продюсеров с предложением 

делать сериал. Некоторые из них даже 

книг Люсиных не читали. Но я встречал-

ся со всеми, никому не отказывал, потому 

что понимал: в случае моего отказа будет 

только хуже. Они поменяют одну букву в 

фамилии – вместо Гурченко сделают, к 

примеру, Турченко – и снимут абсолютно 

желтый сериал. 

Сценарий той команды, которая в ито-

ге сняла фильм, мне поначалу не понра-

вился. Я высказал им свои соображения. 

Мне было важно, чтобы в фильме обяза-

тельно возникла тема Люсиного военного 

детства – там истоки ее характера, жиз-

нестойкости. В съемочной группе меня 

внимательно выслушали, взяли тайм-аут 

и переработали сценарий, который в ито-

ге меня устроил. Далее, мне было важно, 

кто сыграет Гурченко и ее отца, которого 

Люся боготворила. Кандидатура Юлии 

Пересильд мне показалась идеальной 

для главной роли. И Николай Добрынин 

убедителен по типажу. На этом, собствен-

А Давид-то голый!

Матерная правда 
жизни

СЮЖЕТЫ

800 
костюмов
от Вячеслава Зайцева, 
Валентина Юдашкина, 
Сони Рикель, платья 
и аксессуары, 
выполненные руками 
самой Гурченко, стали 
экспонатами недавно 
открывшегося музея-
мастерской актрисы в 
Трехпрудном переулке, 
где она жила многие годы
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ТАТЬЯНА КОВАЛЕВА

В 
фойе на 3-м этаже музея непрерыв-

но идет документальный фильм 

«По следам «Молодой гвардии» – со 

страшными кадрами подъема тел 

мучеников из шахты после освобож-

дения Краснодона. Мороз по коже, когда 

вглядываешься в их портреты – наверное, 

так и должны выглядеть святые. А сейчас 

таких лиц нет. Уже нездешними выглядят 

и цитаты из старых школьных сочинений, 

написанных молодогвардейцами. Вот, по-

читайте. «Люблю ли я свою Родину? Готов 

ли я защищать ее до последней капли кро-

ви? Да. И когда нужно будет принести себя 

в жертву Родине, я не задумываясь отдам 

свою жизнь...» А вот Ульяна Громова пишет 

в дневнике: «Взгляды, новые идеи, знание 

жизни – вот что дают книги».

– Подпольное молодежное движение 

в годы Великой Отечественной было мас-

совым, – подчеркивает замдиректора музея 

Виктор Скрябин. – Людиновское подполье 

в Калуге, подпольщики в псковском Остро-

ве, в Клетне Брянской области. Около ста 

мобильных групп действовало в Крыму. В 

Белоруссии – свыше 400 организаций... Как 

бы ни относиться к той государственной 

системе, нельзя не признать: за два десяти-

летия в стране выросли люди, не щадящие 

себя ради Отечества... 

Дети Сорокинской копи
Хутор Сорокин славился месторождениями 

каменного угля. Добыча шла кустарным 

способом на шахтах-мышеловках (так их 

прозвали сами шахтеры), не имевших ни 

запасного выхода, ни вентиляции. В 1914-

м образовалась Сорокинская копь, давшая 

жизнь Сорокинскому руднику, из которо-

го и вырос Краснодон. Летом 1942-го сюда 

вошли немцы. 

В сентябре подпольная организация уже 

сформирована, работу штаба направлял 

красноармеец Иван Туркенич. Начштаба – 

Иван Земнухов, Любовь Шевцова – радист-

ка (закончила разведшколу НКВД). Сергей 

Тюленин осуществлял дерзкие вылазки и 

захваты. Олег Кошевой, которого считали 

комиссаром, отвечал за безопасность... Это 

если по классическому канону, как в романе 

Фадеева.

На самом деле комиссаром был Виктор 

Третьякевич. Его хромовые сапоги, предо-

ставленные музеем «Молодая гвардия» под-

московного Щелково, стоят в экспозиции. 

Долгие годы он числился предателем, вы-

давшим организацию фашистам. Только 

В Музее Великой Отечественной войны открылась выставка «Молодая гвардия». Там много открытий – 
и по-прежнему много вопросов...

Что же было в Краснодоне?

1  Вот они, молодогвардейцы 

из Краснодона.

2  Иван Туркенич, командир 

«Молодой гвардии». 1943 год.

3  и 4  Экспонаты выставки.

Андрей ТУРКОВ
литературовед, критик, участник Великой 

Отечественной 

– Фадеев был художник трагических сюжетов, и его очень 
взволновала героическая история подпольной комсомоль-
ской организации в Краснодоне. Начал он писательскую био-
графию страшной повестью «Разгром» о партизанском отря-
де. Долго, мучительно писал о Гражданской войне на Дальнем 
Востоке («Последний из удэге»), так и не закончил эту вещь... 
А в сюжете о «Молодой гвардии» он почувствовал отголосок 
темы «Удэге». О поражениях 1941–1942 годов в ту пору, да и 
позже тоже, писалось неохотно. И вдруг на фоне отступлений 
частей, оборонявших Краснодон, паники и бегства людей от-
туда, возникают мальчики и девочки, поднявшиеся на отчаян-
ную борьбу с врагом.

Можно спорить об успехах и недостатках романа, но там 
есть поразительно трогательные вещи. К примеру, эпизод, 
когда Ваня Земнухов с другом в колонне беженцев своим 
разговором поднимают настроение идущему рядом в пода-
вленном состоянии майору. 

Книга совпадала с идеологическим заказом, но тема отве-
чала и собственным представлениям Фадеева. Информация, 
поступившая к нему, оказалась односторонней, в чем-то не-
верной, что отразилось на выведенных в романе персонажах. 

Тем не менее главное он выполнил: показал молодежь, взва-
лившую на свои плечи бремя тяжелейшего периода войны. 

Роман получил большой общественный резонанс. Но 
потом взяло верх нежелание знать правду о трагедии на-
чального периода войны. Книгу прочитал Сталин, и то, что 
молодогвардейцы оказались самостоятельны в своих дей-
ствиях, а не направлялись волей партии из центра, ему очень 
не понравилось. Не понравился вождю и показ отступления 
нашей армии, исхода местных жителей из Краснодона... По-
шла волна критики Фадеева. Кстати, он не единственный, кто 
пострадал по этой причине. Повесть Виктора Некрасова «В 
окопах Сталинграда» о героизме простых солдат тоже ругали 
за то, что там недостаточно показано руководство фронтом. 
Позже те же претензии предъявляли и Василию Гроссману за 
«Жизнь и судьбу». 

Фадеев вынужден был с учетом высоких указаний исправ-
лять написанное.

Роман в новой редакции объявили большим творческим 
достижением. На самом же деле это было насилие над замыс-
лом Фадеева. И писатель пережил это внутренне очень тяже-
ло. Я считаю, что первый вариант романа «Молодая гвардия» 
был значительно лучше второго. Тем не менее книга эта в лю-
бом случае занимает почетное место и в литературе нашей, и 
в истории Великой Отечественной.

СЛОВО ЭКСПЕРТУ

•СВИДЕТЕЛЬСТВА•

Выставка посвящена жизни и под-

вигу молодогвардейцев. Тема хре-

стоматийная, но до сей поры острая, 

кровоточащая – несмотря на прошед-

шие с тех событий 70 с лишним лет. 

Так тесно здесь переплетены судьбы, 

версии, легенды, документы, правда 

и лжесвидетельства.
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ПО КАТАЛОГУ МАП «ПОЧТА РОССИИ» 

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 

(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК) 

ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 10225 10265
32068

Полную стоимость подписки 
в вашем регионе (с учетом доставки) 

можно узнать в ближайшем к вам 
почтовом отделении

ПО ОБЪЕДИНЕННОМУ КАТАЛОГУ «ПРЕССА РОССИИ»Внимание!
Во всех почтовых отделениях России  можно 

оформить подписку на второе полугодие 2016 года ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» (ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК) 

создали свою «Молодую гвардию» в селе 

Марфовка под Керчью. Их тоже раскрыли 

и уничтожили фашисты. 

А краснодонских молодогвардейцев каз-

нили в феврале 1943-го. В шурфе шахты №5, 

куда сбросили тела 49 комсомольцев, были 

обнаружены еще 22 расстрелянных. 

В жизни и в кино
В сентябре в том же Музее Великой Оте-

чественной войны пройдет круглый стол с 

участием коллег из Краснодона и Луганска, 

помогавших устроить экспозицию, и с по-

казом знаменитого герасимовского худо-

жественного фильма. Это уже отдельная 

история.

Сергей Герасимов сперва поставил спек-

такль с Гурзо, Мордюковой, Макаровой – все 

потом плавно перешли в фильм, давший 

творческий старт также Моргунову, Лучко, 

Юматову, Шагаловой, а как режиссеру – Ли-

озновой, помогавшей здесь своему учителю. 

Есть уникальные кадры с тех съемок: им-

провизированная гримерная на открытом 

воздухе, юная Нонна Мордюкова, рядом тро-

фейная немецкая камера. Молодой Гераси-

мов, Фадеев и Шостакович – автор музыки 

к фильму... 27-летний Сергей Бондарчук, не 

рассчитывавший, что его возьмут снимать-

ся, называл «Молодую гвардию» заветной 

страницей своей актерской биографии. 

Вот фото охлопковского спектакля 47-го 

года из фондов Бахрушинского музея. Юрий 

Любимов в роли Кошевого, Фаина Ранев-

ская – его сценическая бабушка, Мария 

Бабанова – Любка Шевцова. Инна Макаро-

ва вспоминала, как коллеги-сверстники 

приходили на герасимовскую постановку 

в Театре-студии киноактера, и Бабанова не 

верила, что Любка – ее первая роль. Когда 

она запевала «Дивлюсь я на небо» и за ней 

песню подхватывала вся тюрьма, зал на-

чинал плакать. На предпремьерном показе 

лились слезы и у Фадеева...

Зачем Фадеева заставили 
переписывать роман
Роман Александра Фадеева «Молодая гвар-

дия» перевели на множество языков  –вплоть 

до персидского и урду. Тиражи просто за-

шкаливали. На музейном стенде есть первое 

издание 1946 года, а рядом переработанное, 

1947-го, дополненное страницами о руково-

дящей роли коммунистов в организации 

молодежного подполья. 

В Краснодон за подробностями Фадеев 

отправился в 1943-м. Поселился в доме Еле-

ны Николаевны Кошевой – матери Олега 

Кошевого, что вызвало обиду других род-

ственников молодогвардейцев. То, что на-

стоящие фамилии соседствуют в романе с 

вымышленными, также дало повод к домыс-

лам и спорам, невзирая на пояснение автора, 

что образ предателя у него собирательный. 

Роман подвергался многократной ре-

дактуре, цензуре и критике. Хотя сыграв-

ший Олега Кошевого Владимир Иванов 

в одном из интервью сказал: «Я не просто 

играл роль – я изучал материалы Чрезвы-

чайной государственной комиссии по рас-

следованию боевой деятельности и причин 

гибели «Молодой гвардии» и с полной от-

ветственностью могу заявить, что не знаю 

в отечественной литературе другого произ-

ведения, которое столь документально и со 

знанием всех подробностей отразило бы те 

события...» Но все познается в сравнении.

На выставке лежат капсулы с землей 

с братской могилы молодогвардейцев. В жи-

вых тогда осталось лишь семеро: Валерия 

Борц, Ольга и Нина Иванцовы, Георгий Ару-

тюнянц, Михаил Шищенко, Радик Юркин, 

Василий Левашов. Почему-то в мирной жиз-

ни они не общались, избегали друг друга...  Т

На метро уеду в 1934 год...
•МЕСТА ЗНАТЬ НАДО!•

Московское метро – это теперь еще и машина времени, где 

можно совершить поездку в прошлое. К примеру, знаете ли вы, 

что в столичной подземке две станции «Первомайская», одна из 

которых уже 55 лет закрыта для пассажиров, но сохранила свое 

оформление в стиле сталинского ампира? А задумывались, по-

чему довольно-таки захолустная «Партизанская» такая огромная, 

с тремя путями? Представляли ли себе, что можно выехать на по-

езде со станции «Площадь Революции» синей линии – и оказаться 

на «Александровском саду» голубой ветки? А как думаете, можно 

в сегодняшнем метрополитене найти след ноги его главного стро-

ителя Лазаря Кагановича?

СЕРГЕЙ БИРЮКОВ

Если вам интересны эти и другие 

вопросы, касающиеся метро, от-

веты на них можно получить на 

ночных ежемесячных экскурсиях. 

Первая состоялась в минувшие вы-

ходные. Итак, ровно в 23.00 наша 

группа собирается у выхода из на-

земной станции «Измайловский 

парк». Директор Народного музея 

Московского метро Константин 

Черкасский ведет нас мимо доми-

ков уютной советско-ампирной 

архитектуры (поселок работни-

ков метрополитена) к электродепо 

«Измайлово». Комплекс построен 

в начале 1950-х для обслуживания 

Арбатско-Покровской линии, 

ныне самой длинной в городе.

На краснокирпичном здании 

депо с высокой башней в ита-

льянском стиле – мемориальная 

доска. На ней увековечено имя 

Михаила Алексеевича Белова, 

знатного машиниста и настав-

ника молодых. Он прошагал всю 

войну, брал Берлин в чине майора 

артиллерии. Пришел в метро в 

1948-м, работал до 1986-го. Гово-

рят, его учеников до сих пор мож-

но отличить по особой плавности 

хода состава.

Коридором, мимо носталь-

гической доски почета, про-

ходим в уютный зал со сценой 

и старинным роялем «Братья 

Дидерихс». Между прочим, на-

стройка идеальная и акустика 

отличная. Пианисты, напра-

шивайтесь на концерт! А 60 лет 

назад этот зал был главным ве-

стибюлем временной станции 

«Первомайская», тогда конечной 

на этой ветке. От той поры здесь 

остались свод, колонны и четыре 

люстры, подобные которым мож-

но увидеть на станциях «ВДНХ» 

и «Киевская». В 1961-м синюю 

линию продлили, и на ней появи-

лась новая «Первомайская». А на 

бывшей теперь цех подъемочно-

го ремонта вагонов и мастерская 

ремонта колес. Поднимаемся 

в «итальянскую» башню. Здесь 

пост централизации. Можно ска-

зать и проще: мозги депо. Здесь 

пульты управления тремя десят-

ками путей и сотнями стрелок, 

отсюда набирается маршрут для 

каждого поезда... 

Это лишь малая толика того, 

что удалось увидеть во время 

чудесной метроэкскурсии. Нас 

прокатили на ретросоставе, из-

готовленном в 1934 году, чудом 

и энтузиазмом работников метро 

сохранившемся. В этом вагоне ты 

словно попадаешь в эпоху «Вос-

точного экспресса» Агаты Кри-

сти. Ручки, бра-колокольчики, 

стенки – тисненый материал, вы-

зывающий ассоциации с интерье-

рами викторианской Англии... 

А диваны! Насчет них существует 

легенда. Будто бы когда опытный 

вагон показали главному строи-

телю метро Лазарю Кагановичу, 

тот возмутился: «Мы строим луч-

шее в мире метро, а у вас деревян-

ные лавочки? Надо дать каждому 

пассажиру по мягкому месту!» 

Да, массу интересного нам рас-

сказали сменяющие друг друга 

экскурсоводы. Теперь я знаю, 

почему на «Партизанской» та-

кой огромный зал и аж три 

пути. Оказывается, проектное 

название станции – «Стадион 

имени Сталина», здесь должны 

были соорудить самую крупную 

в стране спортивную арену. Но 

Сталин умер, стадион не постро-

или, а станцию назвали «Измай-

ловской», потом «Измайловским 

парком» и наконец, к 60-летию 

Победы, – «Партизанской», по-

скольку в ней, сооружавшей-

ся в годы войны, установлены 

скульптуры партизанов-героев 

Зои Космодемьянской и Матвея 

Кузьмина... 

Всего не перескажешь в ко-

ротком репортаже. Но главное 

скажу обязательно: погрузиться 

в историю московского метро-

политена, честное слово, стоит! 

Впечатления и воспоминания 

гарантированы. Представьте, 

что в доме, в котором вы живете 

много лет и знаете каждый гвоз-

дик, вдруг обнаружился целый 

этаж, стоявший до сей поры за-

колоченным. Представляете, как 

интересно туда заглянуть? Т

Репортаж с ночной экскурсии в мос-
ковском метро в полном объеме 
можно прочитать на сайте 
www.trud.ru

в 1960-х, когда подняли дело следователя 

гитлеровской полиции Кулешова, рас-

стрелянного в 1943-м за измену Родине, 

выяснилось, что Третьякевича намеренно 

оболгали, чтобы внести раскол и сломить 

остальных. Рассекречивать документы 

о молодогвардейцах начали в 80-х, правды, 

по словам сотрудников музея, становится 

все больше. А вот вопросов меньше не ста-

новится. Что погубило молодогвардейцев? 

Плохая конспирация, донос Почепцова? 

Но парню было всего 15 лет. Откуда у него 

весь список организации, если молодо-

гвардейцы действовали пятерками, причем 

одна не знала другую? Не исключено, что 

предателей вообще не было, а слух о них 

пустило гестапо – все с той же целью демо-

рализовать организацию. 

Историки расходятся во мнениях даже 

по вопросу о численности организации. 

Кто-то говорит, что в ней было 70 членов, 

другие – больше 100. Документов масса, но 

не все еще открыто. Посетителям выставки 

демонстрируют материалы по крымским 

комсомольцам, которые после газетных пу-

бликаций в 1943-м о подвиге краснодонцев 

1
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У храмов, как и у людей, случаются юбилеи. Правда, 
отмечаются в таких случаях не десятилетия, а столетия. 

Один из таких храмов, скромных, но с удивительной 
историей, отмечает в эти дни свое трехсотлетие. В гости 
к юбиляру в деревню Нижний Починок, что спряталась 

среди бескрайних лесов в Кировской области, 
отправились наши корреспонденты

Деревянное чудо в Нижнем Починке
Две беды: бобры 
и дороги

Сотрудники департамента при-
родных ресурсов Новгородской 
области обвинили в разрушении 
местных дорог... бобров. Говорят, 
именно в результате бурной де-
ятельности грызунов были под-
топлены две трассы. Про свою 
деятельность чиновники рас-
сказывать не стали. В результате 
такой «жалобы» охотникам дан 
зеленый свет на отстрел десятка 
бобров. Кстати, сваливать на 
представителей фауны дорож-
ные неприятности входит в моду. 
Так было и когда затопило трассу 
в Свердловской области. А не-
давно замглавы Калининграда 
ополчился на огромного сома: 
якобы тот мешает подводникам 
чинить мост... 

Поймал такси на Мойке 
и поехал в Магадан

Петербуржец Никита Архипов 
доехал с берегов Невы до 
Магадана на такси. Это новый 
мировой рекорд по дальности 
поездок с таксистом – 12,5 
тысячи км. Путешествие про-
водилось в рамках акции «Сел 
и поехал в Магадан». Поездка 
обошлась Архипову в 233,13 
тысячи рублей. По замыслу 
организаторов, подобные экс-
педиции должны привлечь 
россиян к активному туризму по 
стране. Так что копите деньги и 
вызывайте такси! 

А на кону стояла жизнь...

Трагически окончился спор 
68-летнего жителя города Че-
ремхово Иркутской области 
с приятелем. Он доказывал, 
что переплывет реку Большую 
Белую, ширина которой в этом 
месте составляет около сотни 
метров. Ударили по рукам, но, 
как оказалось, спорщик пере-
оценил свои силы. Они покину-
ли его на середине дистанции, 
да и сильное течение оказалось 
коварным...

Легкий, солнечный

В России прошли успешные 
испытания прототипа первого 
отечественного беспилотника 
на солнечных батареях, создан-
ного Фондом перспективных 
исследований и компанией 
«Тайбер». Дрон с размахом кры-
льев 9 метров при весе 12 кг 
находился в воздухе 50 часов 
на высоте до 9 километров. Вы-
вод: он может летать три летних 
месяца без перерыва, находясь 
на широте Москвы. Осенью 
начнутся испытания второго, 
более мощного аппарата. Раз-
работкой беспилотников на 
солнечной энергии занимается 
и социальная сеть Facebook. 
Компания рассчитывает за-
пустить дроны, способные на-
ходиться в воздухе месяцами и 
обеспечивать высокоскорост-
ным интернетом 100-киломе-
тровую зону. 

Пираньи приплыли 
в Сибирь

Барнаульские рыболовы вы-
тащили из Оби рыб, напомина-
ющих печально знаменитых пи-
раний. Самый крупный трофей 
весил более 3 кг. Специалисты 
установили, что рыбы относятся 
к виду бурый паку. Эти пресно-
водные лучеперые рыбы под-
семейства пираньевых обитают 
в тропиках, в реках Амазонка и 
Ориноко. В отличие от грозных 
пираний они вполне безобидны. 
По версии ученых, экзотических 
животных выпустили в Обь не-
радивые аквариумисты. 

Все оттенки радуги

Американская компания Cronzy 
Inc. начала сбор средств на 
производство ручки, способной 
распознавать и писать 16 млн 
оттенков всех цветов. Ручка 
содержит картриджи с черни-
лами черного, белого, желтого, 
голубого и красного цветов, сен-
сор для идентификации цвета, 
микропроцессор и соленоидный 
клапан для контроля жидкости. 
Устройство сканирует объект и 
определяет его цвет, затем чер-
нила смешиваются для дости-
жения нужного оттенка. Можно 
не только создавать цвета, но 
и выбирать палитру с помощью 
мобильного приложения. Ожи-
даемая стоимость ручки – от 
100 долларов. 

•ОПЫТЫ НА ЖИВЫХ•

В самый разгар жаркого мос-

ковского лета мы с женой 

решили отправиться в Крым. 

Но пробежавшись по сайтам 

с авиабилетами, заметно по-

грустнели: ох, суровы цены 

за полет из Москвы в Симфе-

рополь на пике отпускного 

сезона! А не рвануть ли на ав-

томобиле? Навигатор услуж-

ливо подсказал: от столицы 

до середины Крымского полу-

острова каких-то 1850 км...

СЕРГЕЙ ФРОЛОВ

Б
ольшая часть пути пролега-

ет по модной нынче трассе 

М4, на которой, как объяв-

лено, построены отличные 

платные участки. Перепра-

ва через Керченский пролив? На 

официальном сайте «Госпаром» 

я легко купил билеты в обе сто-

роны на машину и двух пассажи-

ров за 4 тысячи рублей. Теперь 

главное – попасть в тайм-слот, с 

15.00 до 21.00. 

Чтобы уложиться в срок, мы 

стартовали в 5 утра по трассе М4 

и уже через полчаса подъехали к 

первому пункту оплаты. Я торже-

ственно вынул первые 50 рублей 

(по льготному тарифу) за проезд 

от МКАД до 93-го километра. 

Уже с 7 утра это стоит сотню. 

Правда, не вполне понятно, чем 

платная дорога отличается от 

прочих трасс. Следующие 60 рэ 

я отдал на 228-м километре – за 

обход Богородицка. И опять тот 

же вопрос. Покрытие не ахти, с 

неизбежной колеей в левых ря-

дах, разрешенная скорость – 110, 

освещения трассы (как выясни-

лось на обратном пути) почти 

никакого. Ну и за что платим, 

господа-товарищи?

Дальше пункты оплаты стали 

возникать так часто, что не было 

смысла далеко прятать кошелек. 

Платить пришлось при объезде 

городов Ефремова, Ельца, За-

донска, Воронежа… Последние 

два пункта оплаты случились на 

545-м и 620-м километрах уже по-

сле Воронежа. 

Помнится, госкомпания «Ав-

тодор» обещала, что на платных 

участках будет выше скорость и 

отличная инфраструктура – не 

хуже, чем на автобанах. Но лишь 

на одном подмосковном участке 

я обнаружил знак разрешенных 

130 км/ч. На всех остальных – 110 

либо вообще 90. А еще на одном 

участке в Липецкой области был 

обнаружен единственный на всю 

трассу приличный туалет. Вся 

остальная «инфраструктура» – 

обычные пит-стопы для дально-

боев. Где из всех удобств – придо-

рожный сортир с дыркой в полу. 

Ни воды, ни беседок для переку-

са. Вот и вынуждены энтузиасты 

внутреннего автотуризма вроде 

нас на палящем солнце наскоро 

жевать бутерброды. 

Чем дальше на юг, тем выше 

температура за бортом и ценни-

ки на автозаправках. Заехав в 

Ростовскую область, сделали не-

приятное открытие: весь регион 

под железной пятой «ЛУКОЙЛа», 

у которого цена за литр АИ-95 за-

шкаливала за 40 рублей. Учиты-

вая, что неподалеку есть и мест-

ная нефтедобыча, и свои НПЗ, 

цена на бензин вызывающе спе-

кулятивна. Простая логика: раз 

народ двинулся на отечественные 

курорты, почему бы не нажиться 

на этом народе? 

После ночевки в Батайске по-

вернули с М4 в сторону Тама-

ни. Бензин по-прежнему дорог, 

заправки все реже, зато масса 

фруктовых базарчиков. И новая 

напасть: по дороге к морю рас-

положились кубанские станицы, 

где по какой-то местной прихоти 

движение ограничено до 40 км/ч. 

Приходится перейти на шаг. 

В пробке на железнодорожном 

переезде у Тимашевска потеряны 

еще 30 минут. Нет, если государ-

ство действительно хочет, чтобы 

граждане ездили в Крым на ма-

шинах, то именно здесь – в Тима-

шевске, Славянске-на-Кубани и в 

остальных городках края надо де-

лать объездные платные дороги. 

Не за горами открытие крымско-

го моста, и жутко представить, 

что тогда будет происходить на 

дорогах, ведущих к морю…

И вот мы выезжаем к Темрюку. 

Справа блеснула бирюзовая гладь 

Азовского моря. Сразу легче ды-

шать после знойных кубанских 

просторов. До парома несколько 

десятков километров, и начина-

ются отчаянные гонки. Видимо, у 

многих живы в памяти суточные 

стояния в очереди на переправу 

в первый год после возвращения 

Крыма. Но подъезжаем к парому, 

и сразу ясно, что безумная гон-

ка по косе в Таманском заливе 

была напрасной. Въезд на тер-

риторию паромной переправы 

организован так, что накопитель 

успевает поглотить все прибы-

вающие машины. Показываем 

распечатки билетов – и предста-

витель «Госпарома» отправляет 

нас на КПП, где мы проходим 

весьма поверхностный осмотр 

багажа и встаем в общую очередь 

на погрузку. И документы никто 

не спросил. Как-то беспечно все 

это выглядит... 

Паромы подходят каждые 

10–15 минут. У нас на ожидание 

ушло 1,5 часа. На номерных зна-

ках – вся российская география, 

аж до Сибири и Дальнего Востока. 

Много украинских, белорусских, 

казахстанских номеров, есть и из 

ЕС. Изоляция, говорите? Ну-ну…

Вкатываемся в чрево гигант-

ского парома. Через 20 минут мы 

будем в Крыму. А пока движемся 

к Керчи, успеваем полюбовать-

ся будущим мостом. Через весь 

Керченский пролив в нитку вы-

тянулись сваеукладчики, краны 

и прочая техника. Ну, здравствуй, 

Крым! Бодро вылетаем на трассу 

и только тут понимаем, как мало 

мы знаем о плохих дорогах. Трас-

су от Керчи до Феодосии способны 

одолеть люди мужественные и 

машины с неубиваемой подвес-

кой. Похоже, в последний раз 

здесь дорожное полотно пере-

кладывали в эпоху Брежнева. На 

дороге – как на катере в штормо-

вой день. Лишь после Феодосии 

на пути к Симферополю машина 

понемногу приходит в себя на све-

женьком асфальте.

Кстати, цены на горючее в 

Крыму такие же, как на Кубани 

и в Ростове. Год назад бензин 

здесь был серьезно дороже, чем 

в материковой России. Выходит, 

не крымские цены упали, а про-

сто наши южные регионы «под-

тянулись» до крымского уровня...

От Симферополя направляем-

ся в Севастополь – и снова «до-

рожка фронтовая». Чуть ли не на 

каждом километре высится щит 

с портретом и цитатой Путина, 

через каждые 10 км – щиты с 

Екатериной Великой и Николаем 

Вторым. Цитаты, естественно, 

про Крым и нашу славную исто-

рию. В Севастополь въезжаем по-

сле заката. На подъезде к городу 

меня впервые за всю дорогу оста-

навливает полицейский пост. 

Ребята, прикомандированные 

из Воронежа, вежливо смотрят 

документы, приветствуют на 

крымской земле и желают хоро-

шо отдохнуть. Неплохое начало 

отпуска! Т

К теплому морю на своих четырех
Несмотря на досадные дорожные неурядицы, в Крым на авто ездить можно и нужно!

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

1850 км
составляет путь от Москвы 
до Севастополя 

260 бахчевых развалов
открылись в Москве. Арбузы в среднем стоят 27 рублей, 

дыни – 62 рубля за килограмм 

Фрагменты замка легендарного короля Артура
и рыцарей Круглого стола обнаружили британские археологи 

близ деревни Тинтагель в графстве Корнуолл

КАЛЕНДАРЬ: 5 АВГУСТА

1789

Во Франции отменено крепостное 
право.

1844

Родился Илья Репин, художник-пе-
редвижник и одна из ключевых 
фигур русского реализма 
(«Бурлаки на Волге», «Крестный ход 
в Курской губернии», «Портрет ком-
позитора М.П. Мусоргского», «Иван 
Грозный и сын его Иван 
16 ноября 1581 года», «Не ждали», 
«Запорожцы пишут письмо турец-
кому султану»).

1858

По дну Атлантики проложен первый 
телеграфный кабель, связавший 
Великобританию и США.

1861

Президент США Авраам Линкольн 
отменил телесные наказания в ар-
мии США и подписал указ о введе-
нии подоходного налога – 3% от 
доходов, превышающих 800 дол-
ларов.

1895

Скончался Фридрих Энгельс, один 
из основоположников марксизма, 
друг, единомышленник, спонсор 
Карла Маркса и соавтор его трудов.

1898

Родился Василий Лебедев-Кумач, 
советский поэт-песенник («Широка 
страна моя родная», «Священная во-
йна», «Веселый ветер»).

1913

На Петровском острове в 
Санкт-Петербурге сгорел деревян-
ный Петровский дворец.

1914

В Кливленде, США, установлены 
первые в мире электрические све-
тофоры.

1924

В Турции запрещено многоженство.

1939

Батальонный комиссар 150-го 
скоростного бомбардировочного 
авиационного полка Михаил Ююк-
ин совершил в бою на Халхин-Голе 
первый в истории авиации таран 
наземной цели.

1940

Скончался Фредерик Кук, американ-
ский исследователь, заявлявший, 
что он первым в мире достиг Север-
ного полюса.

1941

Началась героическая оборона 
Одессы. Она длилась 73 дня – до 
16 октября 1941 года, начала ру-
мынской оккупации города.

1942

Погиб Януш Корчак (Генрик Голь-
дшмит), выдающийся польский педа-
гог, писатель, врач и общественный 
деятель. Вместе с двумя сотнями 

детей Корчак отправился в газовую 
камеру фашистского концлагеря 
Треблинка.

1943

В ходе Курской битвы войсками 
Западного, Центрального, Воро-
нежского, Брянского и Степного 
фронтов освобождены города Орел 
и Белгород. В Москве был произ-
веден первый во время Великой 
Отечественной победный салют.

1948

Григорий Федотов первым из футбо-
листов забил в чемпионатах СССР 
100 голов.

1962

Мэрилин Монро (Норма Джин Мор-
тенсон), актриса и близкая подруга 
братьев Кеннеди, была найдена мерт-
вой с телефонной трубкой в руке в 
собственном доме в Лос-Анджелесе.

1964

Американская авиация осуществи-
ла первую бомбардировку тер-

ритории Северного Вьетнама. По 
данным ВВС США, было выполнено 
64 боевых вылета, потери состави-
ли два самолета. Налет был пред-
ставлен как акция возмездия за 
нападение северовьетнамских тор-
педных катеров на американские 
корабли в Тонкинском заливе.

1973

Дан старт советской космической 
миссии «Марс-6». Связь с ее спуска-
емым аппаратом будет потеряна 
сразу после включения двигателей 
мягкой посадки.

1980

Бельгия разделена по языковому 
принципу на три автономные про-
винции.

2010

В результате аварии на шахте 
Сан-Хосе в Чили 33 горняка оказа-
лись замурованными на глубине 
около 700 м. Они провели в полной 
изоляции 69 суток и в полном соста-
ве были спасены.
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КАЛЬКУЛЯТОР 

Бензин – 13 тысяч рублей. 
Платные дороги – чуть больше 
1 тысячи. Билеты на паром – 
4 тысячи. Две ночевки в моте-
ле – 3 тысячи. Итого 21 тысяча 
рублей. Почти вдвое дешевле 
затрат на авиабилеты в разгар 
сезона. Хлопотно, но сколько 
впечатлений!
Плюсы 
Дороги не так страшны, как 
их малюют, вопросы только к 
крымским трассам, но и там 
рано или поздно все наладится. 
В Крыму нет дефицита ни в чем, 
продуктов завались, цены сопо-
ставимы со средними по стране, 
а то и ниже. Прекрасно рабо-
тают банкоматы, принимаются 
любые карточки. Представлены 
все сетевые магазины и бути-
ки мировых брендов. Сфера 
услуг быстро подтягивается к 
общероссийской. А главное, 
крымчане уже не говорят «у вас 
в России», как в прошлом году. 
В ходу теперь выражение «у вас 
на материке».
Минусы
Дорогущий бензин на юге 
страны и тяжелая дорога через 
населенные пункты Краснодар-
ского края. Обе проблемы надо 
решать, если мы действительно 
хотим развивать домашний 
туризм. Алчные менты в Рос-
товской области без зазрения 
совести вымогают деньги у 
автомобилистов. На посту возле 
Каменска-Шахтинского я был 
остановлен на посту ДПС, где 
мне на экране показали фотку 
моего авто, которое якобы разо-
гналось до 130 км/ч. Этого не 
было, но... За уничтожение кар-
тинки с меня попросили пару ты-
сяч, но после торга сошлись на 
500 рублях. Глаз да глаз нужен 
и за торговцами придорожных 
базарчиков. Арбуз, вес которого 
на безмене составил 10 кг, ока-
зался вдвое легче.
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